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Б Е З О П А С Н О С Т Ь  Объем скомпрометированных конфиденциальных данных 

в России вырос в 100 раз за год

Утечки встали на поток
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Для России характерна более высокая по сравнению с остальным миром доля «квалифицированных» утечек данных — случаев, когда злоумышленник 
осознанно использует украденную им информацию в целях личной выгоды 

ИРИНА ЛИ

В 2016 году в России было 
скомпрометировано 128 млн 
записей конфиденциальных 
данных, или в 100 раз больше, 
чем годом ранее, зафиксиро-
вали аналитики InfoWatch. 
Реальный масштаб проблемы 
может быть серьезнее, говорят 
эксперты.

 В России в 2016 году было зафик-
сировано 213 случаев утечки ин-
формации, в результате чего было 
скомпрометировано 128 млн за-
писей конфиденциальных данных, 
в  том числе относящихся к  бан-
ковским картам и счетам, а также 
другая критическая информация. 
Об  этом говорится в  ежегодном 
исследовании группы компаний 

InfoWatch (есть у РБК), специали-
зирующейся на  корпоративной 
информационной безопасности. 
Исследование проводилось на ос-
нове собственной базы аналитиче-
ского центра InfoWatch, состоящей 
из анализа публичных сообщений 
об утечках.

По сравнению с 2015 годом число 
утечек увеличилось на 89%, а объем 
скомпрометированных данных вы-
рос более чем в 100 раз.

Аналогичное исследование, по-
священное общемировой ситуа-
ции, группа публиковала в марте. 
По числу утечек Россия оказалась 
на  втором месте в  мире с  долей 
14% от общего количества утечек 
в 2016 году. При этом доля утечек 
платежной информации в  Рос-
сии оказалась ниже, чем в осталь-
ном мире, выяснили специалисты 

InfoWatch: 2,8 против 7,3%. Тогда 
как  на  компрометацию коммер-
ческой тайны и ноу-хау пришлось 
12,3 против 5,4% в мире.

В InfoWatch объясняют это тем, 
что в российских финансовых уч-
реждениях уделяется достаточное 
внимание информационной безо-
пасности, тогда как в промышлен-
ных компаниях, где ценным акти-
вом является именно коммерческая 
тайна, пока еще нет.

Для России характерна более вы-
сокая по сравнению с остальным 
миром доля «квалифицированных» 
утечек данных — случаев, когда зло-
умышленник осознанно использует 
украденную им информацию в це-
лях личной выгоды или получает 
доступ к не предназначенным ему 
данным. В России этот показатель 
составляет 25,8%, в мире — 17,3%. 

По  мнению InfoWatch, причиной 
этому служит низкий уровень куль-
туры информационной безопасно-
сти: сотрудники зачастую «забыва-
ют», что  результат их труда при-
надлежит работодателю. Еще одна 
проблема связана с тем, что в Рос-
сии люди, имеющие доступ к закры-
тым данным, «зачастую, без всяких 
сомнений, используют свое служеб-
ное положение в личных целях», го-
ворится в исследовании.

Основными каналами уте-
чек в  2016 году стала сеть (брау-
зер) и бумажная документация — 
на них приходится 64 и 26% случа-
ев соответственно. Примечательно, 
что в России до сих пор актуальны 
сценарии утечек, при которых ис-
пользуются бумажные носители 
информации. 

О К О Н Ч А Н И Е  Н А   С .  7  

Р Е Г У Л И Р О В А Н И Е

«ВИМ-Авиа» 
пролетает 
с отдыхающими

АЛЕНА РУССКИХ,
ВАЛЕРИЯ КОМАРОВА,
МАРИЯ ИСТОМИНА

Глава Ростуризма заявил, 
что туроператорам лучше 
прекратить продажу туров, пе-
релеты по которым осущест-
вляет компания «ВИМ-Авиа». 
В Росавиации также предло-
жили сократить программу 
перелетов в Китай.

«Китайская» программа 
под нож

В  Ростуризме создан оператив-
ный штаб для решения проблем, 
возникших в связи с сокращением 
чартерной программы «ВИМ-А-
виа». В  его состав вошли пред-
ставители Ростуризма, Росавиа-
ции, общественных объединений 
туроператоров, а также аппарата 
правительства. Приказ о  созда-
нии штаба подписал во вторник, 
6 июня, заместитель руководителя 
Ростуризма Николай Королев.

А в среду, 7 июня, на совеща-
нии в  Ростуризме руководитель 
ведомства Олег Сафонов призвал 
туроператоров прекратить про-
дажу туров с этой авиакомпани-
ей. «Лучше вообще не продавать, 
чем наращивать проблему», — за-
явил он. Но это лишь рекоменда-
ция, уточнил РБК советник Сафо-
нова Дмитрий Горин. «Проблема 
ведь не только с текущими выле-
тами. Самый главный вопрос — 
куда перебронировать туристов, 
так как глубина продаж на июнь, 
июль, август составляет 40% (40% 
рейсов «ВИМ-Авиа» на  лето.  — 
РБК)», — добавил Горин. Началь-
ник управления регулирования 
перевозок Федерального агентства 
воздушного транспорта (Росавиа-
ции) Андрей Круглов предложил 
принять менее радикальные меры. 
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В Совете Федерации предложили ужесточить 
законодательство об иностранных агентах

С Е Р В И С
Представлен законопроект 
об удаленной идентификации 
клиентов банков

С В Я З Ь
«МегаФон» получит 
частоты для 5G на объектах 
чемпионата мира 
по футболу-2018с. 2 с. 6 с. 8 

ФОТО: shell.com

Бен ван Берден,
гендиректор Shell

«Наши планы в России 
достаточно амбициозны»

И Н Т Е Р В Ь Ю ,  C .  1 2

Индекс РТС 
Московская биржа, 07.06.2017

Международные резервы 
России ЦБ, 26.05.2017

Курсы 
валют ЦБ
08.06.2017

Цена нефти BRENT 
Bloomberg, 07.06.2017, 20.00 мск
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В Совете Федерации хотят ужесточить законодательство о статусе НКО

Агентурная сеть 
расширяется
ЕВГЕНИЯ КУЗНЕЦОВА, 
ИЛЬЯ РОЖДЕСТВЕНСКИЙ

Сенаторы предложили рас-
ширить список критериев 
для включения организаций 
в число иностранных агентов. 
Члены Совета Федерации так-
же уверены, что журналистов 
учат оказывать психологиче-
ское воздействие на граждан.

Проект рекомендаций

Члены Совета Федерации предло-
жили ужесточить законодатель-
ство в отношении НКО. Иностран-
ным агентом может быть признана 
некоммерческая организация, ко-
торая финансировалась граждани-
ном России. Тот, в свою очередь, 
получал деньги от иностранных 
государств, граждан других стран 
или зарубежных организаций. Об 
этом говорится в проекте реко-
мендаций к парламентским слу-
шаниям по теме «Предотвращение 
вмешательства во внутренние дела 
Российской Федерации: законода-
тельство и правоприменительная 
практика», которые проходят в 
среду, 7 июня, в Совете Федера-
ции, передает корреспондент РБК. 
Текст подготовил комитет по кон-
ституционному законодательству 
верхней палаты парламента.

«Изучить вопрос о возможно-
сти внесения изменений в зако-
нодательство в части дополнения 
перечня иностранных источников, 
получение финансирования из ко-
торых является условием призна-
ния некоммерческой организаци-
ей, выполняющей функции ино-
странного агента, гражданами Рос-
сийской Федерации, получающими 
денежные средства и иное имуще-
ство от иностранных государств, их 
государственных органов, между-
народных и иностранных органи-
заций, иностранных граждан, лиц 
без гражданства либо уполномо-
ченных ими лиц», — указано в до-
кументе. Этот вопрос предлагается 
проработать Министерству юсти-
ции,  Росфинмониторингу, ФСБ и 
Генеральной прокуратуре.

В проекте также говорится, что 
западные структуры оказыва-
ют влияние на российские СМИ: 
«Отмечается активная реализа-
ция зарубежных образователь-
ных программ, ориентирован-
ных на российских журналистов, 
взаимодействие и обмен опытом 
представителей американских и 
европейских СМИ с российскими 
журналистами и редакторами оп-
позиционных онлайн-изданий». 
Сенаторы указывают, что журна-
листов учат пользоваться соци-
альными сетями и интернет-сер-
висами якобы для того, чтобы ока-
зывать психологическое воздей-
ствие на общественное сознание 
и «активизировать протестный 
потенциал».

Подставная 
«Открытая Россия»

«Проанализировав результаты 
деятельности НКО в целом, мы 
увидели, что наиболее активно во 
внутренние дела России вмешива-
ются иностранные неправитель-
ственные организации, фактиче-
ски подконтрольные государствен-
ному департаменту США и другим 
зарубежным структурам», — заявил 
в ходе слушаний генпрокурор 
Юрий Чайка. Он подчеркнул, что 
связанные с экс-главой ЮКОСа 
Михаилом Ходорковским «ино-
странные неправительственные 
организации «Открытая Россия», 
Институт современной России и 
общественное сетевое движение 
«Открытая Россия» через подстав-
ных лиц финансировали деятель-
ность избирательных штабов и в 
целом избирательные кампании 
представителей российских оппо-
зиционных структур, участвовали 
в несогласованных обществен-
но-политических мероприятиях». 
Всего только в 2016 году на эти 
цели «Открытая Россия» потратила 
$1 млн. Ранее три указанные орга-
низации были признаны нежела-
тельными, однако на деятельности 
российского движения «Открытая 
Россия» это никак не отразилось.

Чайка отметил, что Минюсту 
следует разрешить проводить вне-
плановые проверки НКО, которые 
подозреваются в нарушении зако-
на, и запрещать совместные про-
граммы российских некоммерче-
ских и международных организа-
ций, если они противоречат инте-
ресам государства. «Особая роль в 
дестабилизации общественно-по-
литической ситуации отводится не-

которым некоммерческим непра-
вительственным организациям — 
через них последовательно ведется 
антироссийская пропаганда, под-
бор и обучение кадров, системати-
чески организуются зарубежные 
площадки, на которые приглаша-
ются люди, не представляющие ин-
тересы тех или иных слоев населе-
ния, а тех, кто готов лить грязь на 
свою страну», — подчеркнула в ходе 
слушаний спикер Совета Федера-
ции Валентина Матвиенко.

Сорос и Макартур 
против России

«Антироссийски настроенные 
неправительственные организа-
ции в США и Европе уже служат 
не столько инструментом в руках 
государств, сколько архитектора-
ми и лоббистами жесткого давле-
ния на Москву. Выступая главным 
проводником глобализации, они 
в состоянии осуществлять само-
стоятельную линию без оглядки 
на национальные правительства, 
включая Белый дом», — подчер-
кнул директор Службы внешней 
разведки Сергей Нарышкин.

«Серьезную угрозу, способную 
оказать существенное влияние на 
информационную безопасность 
России, представляет интерес за-
рубежных структур к приобрете-
нию и поддержке медийных ре-
сурсов в российских регионах», — 
говорится в проекте рекоменда-
ций. Среди организаций, которые, 
по мнению парламентариев, вме-
шиваются во внутренние дела Рос-
сии, выделены Агентство США по 
международному развитию, Фонд 
Сороса, фонд «Открытое обще-
ство», Национальный фонд демо-

кратии (NED), Международный ре-
спубликанский институт, Нацио-
нальный демократический инсти-
тут по международным вопросам.

Кроме того, упоминаются Фонд 
Макартуров, Freedom House, Фонд 
Чарльза Стюарта Мотта, фонд «Об-
разование для демократии», Вос-
точно-Европейский демократи-
ческий центр, Европейский со-
вет по международным отноше-
ниям, Атлантический совет, Совет 
по международным отношениям, 
Институт Брукингса, фонд «На-
следие», Фонд Карнеги, Chatham 
House , Центр по вопросам анализа 
европейской политики, Центр по 
вопросам изучения демократии, 
развития и верховенства закона 
при Стэнфордском университете, 
корпорация RAND, Центр имени 
Вудро Вильсона, Центр стратеги-
ческих коммуникаций НАТО. Не-
которые из этих организаций при-
знаны нежелательными в России.

Существующая практика

Инициатива сенаторов является 
попыткой силовых структур уси-
лить свое влияние, считает пре-
зидент Центра политических тех-
нологий Игорь Бунин. Его коллега 
политолог Аббас Галлямов в разго-
воре с РБК заметил, что инициати-
ва исходит от консервативных сил, 
«главный конек которых — проти-
востояние Западу». «Они чувству-
ют, что потребности экономики 
подталкивают президента Влади-
мира Путина в сторону либералов, 
и пытаются не отдавать им иници-
ативу. Ну а поскольку ничего дру-
гого, кроме как выискивать врагов, 
они не умеют, то все их инициати-
вы выглядят примерно так. Думаю, 

П Р А В О

В феврале Минюст отчитался более чем о 5 тыс. проверок НКО за 2016 год, по их результатам в реестр 
иностранных агентов включили 43 организации. Таким образом, теперь в списке значатся 95 НКО
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Уважаемый Акционер!

Настоящим Публичное акционерное 
общество «РБК» (далее – «Общество»), 
место нахождения: г. Москва, уведомля-
ет Вас, что Совет директоров Общества, 
руководствуясь Уставом Общества, 
принял решение о проведении годового 
Общего собрания акционеров Обще-
ства.

Форма проведения годового Общего 
собрания акционеров Общества – Со-
брание (совместное присутствие акцио-
неров для обсуждения вопросов повест-
ки дня и принятия решений по вопросам, 
поставленным на голосование) с пред-
варительным направлением бюллетеней 
для голосования.

Дата проведения Собрания – 29 июня 
2017 года.

Место проведения Собрания и ре-
гистрации его участников – г. Москва, 
ул. Профсоюзная, д. 78, в помещении 
ПАО «РБК». 

Время начала Собрания – 11.00 по мос-
ковскому времени. 

Время начала регистрации участни-
ков Собрания – 10.00 по московскому 
времени.

Дата, на которую определяются 
(фиксируются) лица, имеющие право 
на участие в общем собрании акционе-
ров Общества – 05 июня 2017 года.

При невозможности присутствовать 
на Собрании в месте его проведения, 
акционер вправе принять участие в го-
лосовании на Собрании путем представ-
ления лично или почтой заполненных 
бюллетеней для голосования по следую-
щим адресам:

107996, г. Москва, ул. Стромынка, д. 18, 
корп. 13, АО «Регистратор Р.О.С.Т.»

117393, г. Москва, ул. Профсоюзная, 
д. 78, ПАО «РБК». 

При определении кворума и подведе-
нии итогов голосования учитываются го-
лоса, представленные бюллетенями для 
голосования, полученными Обществом 

(по указанным выше адресам) не позднее 
18 часов 00 минут 26 июня 2017 года. 

Категория (тип) акций, владельцы 
которых имеют право голоса по всем 
вопросам повестки дня годового Общего 
собрания акционеров Общества – 
акции обыкновенные именные госу-
дарственный регистрационный номер 
выпуска 1-02-56413-H от 01.11.2010г., 
ISIN: RU000A0JR6A6.

Повестка дня годового Общего собра-
ния акционеров Общества:
1.  Об утверждении годового отчета 

Общества, годовой бухгалтерской 
(финансовой) отчетности Общества 
по результатам 2016 года.

2.  О распределении прибыли (в том чис-
ле выплате (объявлении) дивидендов) 
и убытков Общества по результатам 
отчетного 2016 года.

3.  Об утверждении аудитора Общества. 
4.  Об определении количественного со-

става Совета директоров Общества.

5.  Об избрании членов Совета директо-
ров Общества.

6.  Об определении количественного 
состава Ревизионной комиссии Об-
щества.

7.  Об избрании членов Ревизионной 
комиссии Общества.  

С информацией, подлежащей предостав-
лению акционерам при подготовке к про-
ведению Собрания, можно ознакомиться 
в рабочие дни с 10:00 до 18:00, начиная 
с 08 июня 2017 года, по адресу: г. Мос-
ква, ул. Профсоюзная, д. 78, ПАО «РБК», 
а также во время проведения годового 
Общего собрания акционеров Общества 
29 июня 2017 года.

Доступ к информации (материалам) 
предоставляется в порядке, установлен-
ном действующим законодательством 
РФ и Уставом Общества.

Совет директоров ПАО «РБК»
Телефон для справок: (495) 363-11-11

Публичное акционерное общество «РБК»
117393 г. Москва, ул. Профсоюзная, д.78; тел. (495) 363-11-11; факс (495) 363-11-46
ИНН 7728547955/КПП 772801001, ОГРН 1057746899572

Реклама

Cообщение о проведении годового Общего собрания акционеров

Приговор экс-офицеру МВД Денису Сугробову 

изменился после суда

Генеральные расхождения
МАРГАРИТА АЛЕХИНА

Адвокаты бывшего генерала 
МВД Дениса Сугробова и его 
подчиненных нашли расхож-
дения между приговором, 
который Мосгорсуд огласил 
в апреле, и текстом, кото-
рый защита получила на руки.

В приговор бывшему главе анти-
коррупционного управления МВД 
Денису Сугробову и его сослужив-
цам после оглашения были внесе-
ны изменения. Об этом говорится 
в дополнении к апелляционной 
жалобе на приговор, которую со-
ставили адвокаты осужденных 
Эдуард Исецкий, Марина Алексе-
ева и Юрий Востриков.

По версии следствия, офицеры 
Главного управления экономиче-
ской безопасности и противодей-
ствия коррупции МВД (ГУЭБиПК) 
поставили на поток фальсифика-
цию оперативных материалов в 
отношении высокопоставленных 
чиновников и бизнесменов и про-
воцировали их на преступления. 
Сугробов в апреле был пригово-
рен к 22 годам строгого режима за 
создание преступного сообщества. 
Семь его подчиненных получили 
от 17 до 20 лет строгого режима, а 
бизнесмен и агент оперативников 
Игорь Скакунов проведет в коло-
нии четыре года. Заместитель Су-
гробова Борис Колесников в июне 
2014 года погиб; в отношении него 
суд вынес отдельное постановле-
ние, также признав его виновным.

 РБК изучил резолютивную 
часть приговора, полученную за-
щитой в Мосгорсуде, аудиозапись 
прошедшего 27 апреля заседания, 
в ходе которого судья Елена Гучен-
кова зачитала решение, и жалобы 
адвокатов, направленные в Вер-

ховный суд. Все материалы есть 
в распоряжении РБК. Судья при-
говорила предпринимателя Ска-
кунова к четырем годам колонии 
строгого режима, но в тексте ре-
шения говорится о колонии об-
щего режима. Также судья поста-
новила, что следует снять арест 
с 40 тыс. руб., принадлежавших 
оперативнику Ивану Косоуро-
ву. Но в напечатанном пригово-
ре речь идет о $40 тыс. При огла-
шении Гученкова постановила за-
честь в срок лишения свободы вре-
мя, которое экс-офицеры провели 
под стражей. Один из осужденных, 
Салават Муллаяров, 10 октября 
2014 года был переведен из СИЗО 
под домашний арест. Эта дата зна-
чится в печатном тексте пригово-
ра, но в зале суда она не звучала. 
«Вещественные доказательства 
хранить при деле и в установлен-
ных местах хранения до разреше-
ния выделенных уголовных дел [в 
отношении других подчиненных 
Сугробова]. 7,5 млн руб. и 10 млн 
руб. передать в ГУЭБиПК по при-
надлежности», — говорилось в ре-
шении, которое зачитала судья. В 
копии приговора эта фраза форму-
лируется иначе, а две ее части пе-
реставлены местами. Кроме того, 
адвокаты обнаружили в резолю-
тивной части повторяющиеся аб-
зацы. Оглашая приговор, судья из-
ложила эту часть иначе.

После выхода судьи из сове-
щательной комнаты никакие ис-
правления недопустимы, заявил 
РБК адвокат Эдуард Исецкий, даже 
фактические неточности могут 
быть изменены только в апелля-
ционной инстанции. «Тайна сове-
щательной комнаты — это фунда-
ментальный принцип уголовного 
процесса, который обеспечивает 
независимость суда. Если возник-

ли правки, внесенные вне совеща-
тельной комнаты, значит, суд мо-
жет быть зависимым, он с кем-то 
общается и на него может повли-
ять другой человек», — пояснил за-
щитник. В такой ситуации приго-
вор должен быть отменен, а судья 
может быть привлечена к дисци-
плинарной ответственности, счи-
тает Исецкий.

В пресс-службе Мосгорсуда 
воздержались от комментариев. 
Представители инстанции счи-
тают неуместными комментиро-
вать никакие доводы апелляции, 
пока ее не рассмотрит Верховный 
суд, пояснила РБК пресс-секретарь 
Ульяна Солопова.

«После оглашения никаких су-
щественных изменений в приго-
вор вносить нельзя. Если приго-
вор был изготовлен, а потом об-
наружили технические погреш-
ности, то можно вносить правки, 
но они должны быть оговорены. 
Судья указывает «исправленно-
му верить» и ставит свою под-
пись», — объяснил РБК федераль-
ный судья в отставке Сергей Па-
шин. По его словам, если измене-
ния существенны и затрагивают 
суть принятого решения, то «речь 
может идти о фальсификации, ко-
торая сама по себе — преступное 
деяние». Изменения, внесенные в 
приговор по делу Сугробова, судья 
в отставке назвал серьезными.

Защите в таких случаях слож-
но доказать изменения: их лег-
ко могут списать на то, что судья 
при чтении оговорилась, полагает 
первый вице-президент Адвокат-
ской палаты Москвы Генри Резник. 
Так или иначе, «не всякое наруше-
ние может повлечь за собой отме-
ну приговора: закон знает суще-
ственные и несущественные на-
рушения», пояснил он. 

П Р О Ц Е С С

Закон о деятельности «некоммерческих 

организаций, выполняющих функции иностранного 

агента», обязывает НКО, получающие зарубежное 

финансирование и участвующие в политической 

деятельности, зарегистрироваться в спецреестре

такого добра мы увидим еще нема-
ло», — резюмировал он.

«Скоро выборы, значит, пора 
кого-то вылавливать. Это попыт-
ка борьбы с фондом «Династия» 
российского гражданина Бори-
са Зимина, когда финансируются 
правозащитные проекты. Сена-
торы борются с привидением, не-
ким влиянием из-за рубежа. Таким 
образом сенаторы также пытаются 
закрепиться на внешнеполитиче-
ской теме», — заметила политолог 
Екатерина Шульман.

В предложении сенаторов нет 
ничего нового, уверен юрист пра-
возащитного центра «Мемори-
ал» Кирилл Коротеев. «В качестве 
попавших по удар можно вспом-
нить фонд «Династия» или ассо-
циацию «Голос», чей бывший со-
трудник получил гонорар за текст 
за рубежом, что вызвало большие 
последствия. Предложение сена-
торов способствует еще большему 
уничтожению независимого мне-
ния. Для бизнеса и прежде не было 
большего интереса финансировать 
НКО, а сейчас и тем более», — от-
метил Коротеев в разговоре с РБК.

Иностранные агенты

Закон о деятельности «некоммер-
ческих организаций, выполняю-
щих функции иностранного аген-
та», был принят в июле 2012 года. 
Он обязывает НКО, получающие 
зарубежное финансирование и 
участвующие в политической де-
ятельности, зарегистрироваться 
в специальном реестре. В ноя-
бре того же года были приняты 
поправки, предусматривающие 

штраф за отказ от добровольной 
регистрации и уголовную ответ-
ственность за «злостное уклоне-
ние» от его уплаты. Сейчас в ре-
естре 95 организаций. В феврале 
министр юстиции Александр 
Коновалов отчитался более чем о 
5 тыс. проверках НКО за 2016 год; 
по их результатам в реестр были 
включены 43 организации.

В 2014 году в ЕСПЧ поступи-
ла первая жалоба на признание 
НКО иностранным агентом. Об-
ращение подал исполнительный 
директор организации «Костром-
ской центр поддержки обществен-
ных инициатив» Александр Зама-
рянов. Позднее Страсбургский суд 
принял десятки аналогичных жа-
лоб от разных НКО.

Некоторые из обращений были 
объединены в одно производство 
с жалобой Костромского центра. В 
итоге заявителями по ней считают-
ся 48 организаций, в числе которых 
«Мемориал», Сахаровский центр, 
петербургская ЛГБТ-организация 
«Выход», союз «Женщины Дона», 
«Солдатские матери Санкт-Пе-
тербурга» и ассоциация «Агора», 

юристы которой после упраздне-
ния объединились в одноименную 
правозащитную группу. В рассмо-
трении этой жалобы захотели при-
нять участие комиссар Совета Ев-
ропы по правам человека Нил Муй-
жниекс и специальный докладчик 
ООН по вопросу о положении пра-
возащитников Мишель Форст. 

При участии Дмитрия Окреста, 
Егора Губернаторова, 
Екатерины Костиной
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Как партия премьер-министра Великобритании теряла доверие избирателей

Неласковы к Мэй
ГЕОРГИЙ МАКАРЕНКО, 
АНЖЕЛИКА БАСИСИНИ

В четверг в Великобритании 
пройдут парламентские выбо-
ры. Голосование, задуманное 
Терезой Мэй для укрепления 
ее позиций перед Brexit, может 
дать прямо противоположный 
результат, говорят эксперты.

В четверг, 8 июня, в Великобри-
тании пройдут досрочные парла-
ментские выборы, о проведении 
которых премьер-министр Тереза 
Мэй, лидер Консервативной пар-
тии, объявила 18 апреля.

«Проигрышная ситуация»

В последние дни одной из основ-
ных тем кампании стала ситуация 
с безопасностью. Серия террори-
стических атак в Великобритании, 
вероятно, повлияет на решение 
избирателей на предстоящих пар-
ламентских выборах, пишет The 
Atlantic. Согласно опросам обще-
ственного мнения терроризм стал 
второй по значимости проблемой, 
беспокоящей граждан страны, 
вслед за ухудшением условий меди-
цинского обслуживания. На третьем 
месте — проблемы миграции.

За последние два с половиной 
месяца в Великобритании прои-
зошли три теракта, последний — 
в Лондоне в ночь на воскресенье, 
4 июня. В центре столицы, на Лон-
донском мосту, фургон наехал на 
пешеходов, после чего находив-
шиеся в нем трое вооруженных 
ножами мужчин напали на прохо-
жих. Жертвами преступников ста-
ли семь человек, еще 48 получили 
ранения. Полицейские застрели-
ли всех троих нападавших, на чьих 

телах были обнаружены муляжи 
взрывных устройств.

Эта атака стала второй за послед-
ний месяц: вечером 22 мая в резуль-
тате взрыва на крытом стадионе в 
Манчестере погибли 22 человека и 
59 получили ранения. Еще ранее, 
22 марта, террорист Халид Масуд 
протаранил на автомобиле толпу 
на Вестминстерском мосту в цен-
тре Лондона, после чего смертельно 
ранил полицейского. Во время мар-
товской атаки погибли шесть чело-
век, включая самого Масуда.

В связи с последним терактом 
предвыборная кампания была 
приостановлена на один день и 
возобновилась 5 июня. Выступая 
на пресс-конференции накануне 
Тереза Мэй призвала решать про-
блему безопасности в обществен-
ных местах и быть более «жест-
кими», чтобы своевременно вы-
являть и предотвращать теракты. 
«Настало время сказать: хватит — 
значит хватит!» — заявила она. По 
ее словам, в Великобритании се-
годня «слишком много толерант-

ности к экстремизму», для борь-
бы с которым могут потребоваться 
«непростые решения». Она также 
предложила увеличить тюремный 
срок за попытки террористиче-
ских актов и отметила необходи-
мость проработки контртеррори-
стической стратегии и предостав-
ления полиции и службам безо-
пасности больше полномочий для 
предотвращения терактов.

Лидер лейбористов Джереми 
Корбин, в свою очередь, призвал 
Мэй уйти в отставку и возложил на 

нее ответственность за сокраще-
ние числа полицейских в резуль-
тате реформы, которую она про-
вела, когда занимала пост мини-
стра внутренних дел в 2010–2016 
годах. «У нас есть проблема, нам 
не следовало никогда сокращать 
число полицейских. <...> В четверг 
нам предстоят выборы, и, возмож-
но, это лучшая возможность разо-
браться с этим», — заявил он.

Тереза Мэй сейчас находится в 
«проигрышной ситуации», сказала 
региональный директор по Европе 

Премьер-министр Тереза Мэй сейчас находится в «проигрышной ситуации», так как правительство за последние три месяца не смогло 
предотвратить три теракта, отмечает эксперт
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в аналитической группе Economist 
Intelligence Unit Джоан Хой в ком-
ментарии Express. «С одной сторо-
ны, когда страны подвергаются на-
падениям, население склоняется 
к сильному лидеру. <...> С другой 
стороны, правительство Мэй вы-
глядит слабым, потому что за по-
следние три месяца было бессиль-
но предотвратить три ужасных 
террористических нападения», — 
рассуждает она. По словам Хой, «в 
условиях ужесточающейся избира-
тельной гонки политические по-
следствия нападений могут повли-
ять на результаты выборов».

Ранее ведущий научный со-
трудник Центра британских иссле-
дований Института Европы РАН 
Елена Ананьева говорила РБК, что 
вряд ли рейтинги Консервативной 
партии могут сильно поколебать 
теракты. С ней не согласна руково-
дитель Центра политической ин-
теграции Института Европы РАН 
Людмила Бабынина, по мнению 
которой позиции консерваторов 

очень сильно пострадали из-за 
серии терактов. По словам Бабы-
ниной, реформа полиции, которую 
провела Мэй, — «это удар по ней 
самой и по ее политике».

Левый поворот

Главной целью перевыборов было 
желание Мэй начать тяжелый про-
цесс переговоров с Брюсселем о 
выходе Великобритании из Евро-
пейского союза (Brexit), имея более 
сильные позиции в парламенте. 
В своем обращении 18 апреля пре-
мьер-министр подчеркнула, что 
успеху переговоров по Brexit могут 
помешать оппозиционные партии. 
Например, по словам премьера, 
лейбористы угрожают заблокиро-
вать финальную договоренность с 
ЕС, либерал-демократы пытаются 
парализовать работу палаты об-
щин, а Шотландская национальная 
партия (SNP) вообще противостоит 
всем инициативам правительства.

В этих условиях Мэй распусти-
ла парламент. На тот момент такой 
риск выглядел более чем оправдан-
ным: по опросам, популярность 
Консервативной партии к середи-
не апреля составляла около 44%.

На предыдущих выборах в мае 
2015 года консерваторы получи-
ли 37% голосов, но поскольку все 
630 депутатов нижней палаты пар-
ламента избираются по одноман-
датным округам, консервативным 
кандидатам удалось победить чуть 
более чем в половине из них. В ито-
ге партия получила 51% мандатов в 
парламенте и смогла сформировать 
правительство самостоятельно.

К началу июня популярность 
Консервативной партии сохраня-
ется на прежнем уровне: последний 
опрос, проведенный агентством 
ICM по заказу газеты The Guardian, 
дает показатель 45%. Вместе с тем 

за лейбористов, по данным ICM, го-
товы проголосовать уже 34% бри-
танцев. На момент объявления вы-
боров их рейтинг составлял около 
25%. Более того, на прошлой неде-
ле некоторые другие опросы стави-
ли консерваторов и оппозицию на 
одну ступень — примерно по 40% у 
каждой партии.

Рост популярности лейбористов 
связан с тем, что Корбин укрепил-
ся на позиции лидера левых сил. 
Ранее он многим казался черес-
чур левым, теперь же нашел свою 
нишу именно в противостоянии 
с консерваторами, объясняет ру-
ководитель Центра политической 
интеграции Института Европы РАН 
Людмила Бабынина. «Корбин смог 
выбрать нужную риторику и слова, 
которые в большей степени ориен-
тированы на социальную помощь, 
на нужды так называемых про-
стых граждан, а не элиты. Это при-
влекает избирателей», — отмечает 
она. Тем не менее одержать победу 
лейбористы не смогут, хотя и кон-

серваторам не удастся значительно 
увеличить свою фракцию в парла-
менте, уверена эксперт.

Подсчеты YouGov от 6 июня по-
казывают, что консерваторы поте-
ряют 26 мест, а значит и большин-
ство в палате общин. Портал Britain 
Elects 4 июня, напротив, сообщил, 
что консерваторы наберут еще 
25 мест, получив в общей сложно-
сти 355 мандатов. Схожие цифры 
огласил лорд Майкл Эшкрофт, быв-
ший зампред Консервативной пар-
тии, а ныне независимый социолог.

В том случае, если консерваторы 
всё же потеряют большинство, про-
гнозировать, какая в итоге сложится 
правительственная коалиция, край-
не трудно, подчеркивает Бабынина. 
«Либерал-демократы, будучи самой 
проевропейской партией из круп-
нейших, едва ли согласятся на ко-
алицию с консерваторами, кото-
рые беспрекословно выступают за 
проведение Brexit», — полагает она. 
Прежде именно либерал-демокра-
ты были наиболее удобными союз-
никами консерваторов — в послед-
ний раз такая коалиция управляла 
страной с 2010 по 2015 год, в пе-
риод первого премьерства Дэвида 
Кэмерона. Если судить по послед-
ним подсчетам YouGov, либерал-де-
мократы могут рассчитывать мак-
симум на 12 мест (против нынеш-
них восьми) и не смогут стать се-
рьезными партнерами в любой из 
коалиций.

Первое собрание палаты общин 
нового созыва должно пройти во 
вторник, 13 июня, а официаль-
ное открытие парламента с уча-
стием королевы запланировано 
на 19 июня. В тот же день должен 
состояться первый раунд перего-
воров между представителями Ве-
ликобритании и Европейского со-
юза по выходу страны из объеди-
нения. 
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Безопасность

Представлен законопроект об удаленной идентификации клиентов кредитных организаций

Покажи банку палец
МАРИНА БОЖКО

Стать клиентом банка без явки 
в отделение гражданам мож-
но будет не во всех банках. 
А тем кредитным организаци-
ям, кому это разрешат, за удоб-
ство работы с клиентами 
придется заплатить, следует 
из внесенного в Госдуму зако-
нопроекта.

Хотя финансовые власти уже дав-
но анонсировали запуск удаленной 
идентификации банковских кли-
ентов, все детали проекта до сих 
пор не раскрывались. Теперь на-
конец некоторые из  них появи-
лись во внесенном в июне в Госду-
му законопроекте с  поправками 
в  антиотмывочный закон. Текст 
законопроекта размещен на сайте 
Госдумы, внесен депутатом Анато-
лием Аксаковым и членом Совета 
Федерации Николаем Журавлевым.

В документе содержатся как ми-
нимум две ранее не оглашавшие-
ся детали того, как будет работать 
процедура удаленной идентифика-
ции. Во-первых, как следует из за-
конопроекта, ЦБ планирует ограни-
чить круг банков, которые будут за-
ниматься сбором сведений по уда-
ленной идентификации клиентов 
для  формирования единой базы 
данных, а также число кредитных 
организаций, имеющих возмож-
ность пользоваться этими данны-
ми. Во-вторых, за доступ к персо-
нальным сведениям гражданина 
в единой идентификационной базе 
банки будут платить.

Данный проект разрабатывает-
ся при участии ЦБ, Минкомсвязи 
и  Росфинмониторинга и  должен 
быть запущен в этом году.

Уполномочены 
идентифицировать

Согласно законопроекту, сведения 
о банковских клиентах для их по-
следующей удаленной идентифи-
кации, в том числе паспортных дан-

ных, ИНН, биометрических данных, 
сможет собирать ограниченный 
круг банков, причем «перечень 
таких кредитных организаций, 
а также порядок его формирова-
ния определяются Центральным 
банком». Как  пояснил РБК пред-
ставитель пресс-службы Банка Рос-
сии, критерии отбора банков будут 
определены его нормативным ак-
том после наделения регулятора со-
ответствующими полномочиями.

Директор по инновациям банка 
«ФК Открытие» Алексей Благирев, 
входящий в рабочую группу по уда-
ленной идентификации, указал, 
что регулятор планирует создать 
своего рода систему уполномочен-
ных банков. «Сведения должны со-

бирать наиболее устойчивые и тех-
нологичные кредитные институты, 
чтобы избежать сбоев и появления 
недостоверных данных», — согла-
шается Борис Воронин, директор 
НАПКА и бывший куратор рынка 
кредитных историй в Центробан-
ке. «Критерии подходящих банков 
будут вводиться дополнительными 
нормативными актами. Возможно, 
требования будут по рейтингу, раз-
меру капитала», — уточнил один 
из авторов законопроекта, Анато-
лий Аксаков. Руководитель проект-
ного офиса инновационного разви-
тия банка «Ак Барс» Дамир Гали-
ев добавляет, что сбор первичных 
данных вызовет дополнительные 
расходы, но в дальнейшем эти рас-

ходы должны окупиться за счет эко-
номии на дистанционном обслу-
живании по сравнению с содержа-
нием сети банковских отделений. 
«Сроки окупаемости будут зависеть 
от масштабов банка, а также от того, 
насколько клиенты воспримут тех-
нологии», — добавляет он.

Детали того, как будут работать 
уполномоченные банки, в блиц-ин-
тервью РБК рассказал глава Росбан-
ка Дмитрий Олюнин.

Собранными так называемыми 
уполномоченными банками све-
дениями смогут пользоваться дру-
гие кредитные институты, одна-
ко предложить клиентам дистан-
ционную идентификацию смогут 
не все банки. Согласно законопро-

екту Банк России будет «вправе 
установить критерии определения 
кредитных организаций, которые 
не смогут открывать счета клиен-
ту — физическому лицу при про-
ведении идентификации без  его 
личного присутствия, а также пе-
речень таких кредитных органи-
заций и порядок его составления». 
По словам депутата Аксакова, это 
может быть наличие предписаний 
об устранении нарушений со сто-
роны регулятора или «наличие дру-
гих угроз».

При этом количество открывае-
мых удаленно счетов, а также объ-
ем операций по ним одному физи-
ческому лицу также будут ограни-
чены Банком России. «Во избежа-
ние рисков использования нового 
механизма для недобросовестных 
целей, по крайней мере на началь-
ном этапе», — указывает Борис Во-
ронин. В  ЦБ подтвердили: огра-
ничения со временем будут смяг-
чаться. «Данный механизм являет-
ся принципиально новым, поэтому 
для выявления и минимизации по-
тенциальных рисков новация тре-
бует апробации с учетом предусмо-
тренных законопроектом ограни-
чений»,  — указал представитель 
пресс-службы ЦБ.

Плата за сервис

Услуга удаленной идентификации 
для банков будет платной. Ее раз-
мер и порядок будет определяться 
при участии Минкомсвязи и Цен-
трального банка. «За пользование 
базой данных с банков планирует-
ся брать плату по аналогии с тем, 
как  это сделано при  обращении 
ими за  кредитными историями 
заемщиков в  бюро кредитных 
историй (БКИ. — РБК)», — уточнил 
Аксаков.

Какой она будет, пока не понят-
но. В Минкомсвязи и ЦБ это не про-
комментировали. В «Ростелекоме», 
который участвует в пилоте по уда-
ленной идентификации, РБК уточ-
нили, что первое время, пока си-
стема находится в стадии разра-
ботки, подключение к  ней будет 
бесплатным. «В дальнейшем пред-
усмотрена возможность взимания 
платы с организаций — пользовате-
лей платформы, что позволит опе-
ратору частично компенсировать 
затраты, связанные с разработкой, 
запуском и поддержкой платфор-
мы. Размер тарифа будет установ-
лен регулирующими и надзорны-
ми организациями». Для физиче-
ских лиц использование платфор-
мы будет бесплатным, добавили 
в компании.

«От  размера платы за  доступ 
к данным граждан будут зависеть 
успех и сроки реализации проек-
та по удаленной идентификации 
банковских клиентов. Банки не го-
товы участвовать финансово в соз-
дании новой системы БКИ», — от-
метил Алексей Благирев. «Цена — 
принципиальный вопрос, фокусы 
с этим могут затянуть внедрение 
всего проекта», — согласен Борис 
Воронин. Директор по маркетингу 
Национального бюро кредитных 

С Е Р В И С

Для удаленной идентификации будут сниматься два биометрических параметра, например сетчатка 
глаза и отпечаток пальца. Кроме того, номер мобильного телефона будет однозначно привязываться 
к физическому лицу

Председатель правления Росбанка Дмитрий Олюнин 
о дистанционном банкинге в России

— Росбанк входит в ра-
бочую группу по внедре-
нию удаленной иденти-
фикации. Какие банки 
будут принимать участие 
в этом проекте?
— Предполагается, 
что будет набор упол-

номоченных банков, 
которым регулятор будет 
доверять идентифика-
цию. Прежде всего, это 
должны быть финансовые 
учреждения с очень высо-
ким качеством процедур 
ПОД/ФТ (противодействие 
легализации (отмыванию) 
доходов, полученных 
преступным путем, и фи-
нансированию террориз-
ма. — РБК), строго соблю-
дающие законодательство 
о «противодействии ле-
гализации доходов, полу-
ченных преступным путем 
и финансированию терро-
ризма». Планируется так-

же, что это будут банки, 
в которых будет проведен 
специальный аудит, воз-
можно независимый.
— Какие данные будут 
собираться для удален-
ной идентификации?
— Будут сниматься два 
биометрических параме-
тра — например, сетчатка 
глаза и отпечаток пальца 
либо фотография лица 
и отпечаток пальца. Будут 
выставлены требования, 
чтобы номер мобильного 
телефона однозначно при-
вязывался к физическому 
лицу. Соответственно, все 
это будет далее загружать-

ся в единую государствен-
ную базу данных, и если 
вы как клиент единожды 
в ней прописаны, то есть 
у вас есть специальный 
код, вы этот код даете лю-
бому банку и эта кредит-
ная организация без ваше-
го присутствия открывает 
вам счет. Вы сможете 
управлять своим счетом 
без необходимости посе-
щать отделения банков.
— Росбанк — член фран-
цузской банковской 
группы Societe Generale. 
Насколько дистанци-
онный банкинг развит 
в Европе?

— Идеология дистан-
ционного банкинга есть 
во Франции. В нашу груп-
пу Societe Generale входит 
банк Вoursorama, который 
является крупнейшим 
французским цифровым 
банком. Он предоставляет 
полный спектр продуктов, 
включая ипотеку дистан-
ционно. Вoursorama иден-
тифицирует клиента и за-
тем может предоставить 
ему все желаемые продук-
ты. Банк существует в од-
ном центре, и всё обще-
ние с клиентами проходит 
только дистанционно.
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Безопасность

Объем скомпрометированных конфиденциальных данных 

в России вырос в 100 раз за год

Утечки встали на поток
Среди них случаи, когда раз-

личные организации вывешивают 
на подъездах домов списки долж-
ников с их персональными данны-
ми или банки и страховые компа-
нии неправильно утилизируют ко-
пии паспортов.

По числу утечек данных в Рос-
сии лидируют госорганы (21,6%), 
высокотехнологичные компании 
(14,65), образовательные учрежде-
ния (13,6%) и банки (11,75). В мире 
лидерство принадлежит медуч-
реждениям — более 25% случаев. 
Специалисты InfoWatch связывают 
это с относительной доступностью 
этих данных и их привлекательно-
стью для злоумышленников.

Каждый десятый «слив» дан-
ных в России произошел из ком-
паний, работающих в  сегменте 
малого бизнеса. Среди причин — 
недофинансирование, низкий 
уровень культуры обращения 
с  информацией ограниченного 
доступа, недостаточный контроль 
персонала, считают специалисты 
InfoWatch.

Две трети утечек в России про-
исходит по вине сотрудников ор-
ганизации, которые имеют до-
ступ к  конфиденциальным дан-
ным, зафиксировали эксперты 
InfoWatch. В 2015 году на долю со-
трудников организаций пришлось 

84% утечек, в 2016 году — уже 65%. 
По миру аналогичный показатель 
равен 52 и 34% соответственно, от-
мечается в исследовании.

 Вершина айсберга

В 2016 году компания SearchInform, 
которая также специализируется 
на защите бизнеса от утечек ин-
формации, провела анонимный 
опрос среди 3057 специалистов 
и  экспертов по  информацион-
ной безопасности из  23 городов 
России и зафиксировала, что 49% 
респондентов столкнулись с утеч-
ками информации. При  этом 
34% респондентов отметили, 
что  в  их  компании нет специа-
лизированного программного 
обеспечения для защиты данных, 
то есть попросту невозможно от-
следить попытки кражи информа-
ции, сообщил ведущий аналитик 
SearchInform Алексей  Парфентьев. 
«Та часть утечек, которая сегодня 
становится известна широкой об-
щественности через СМИ, соцсе-
ти и форумы, — это лишь верши-
на айсберга. Реальная ситуация 
намного хуже», — отметил он.

При  этом эксперт согласил-
ся с  утверждением InfoWatch, 
что  большая часть инцидентов 
обусловлена действиями изнутри, 
а не внешним вмешательством.

Менеджер по  развитию биз-
неса Solar Security Василий Луки-
ных предположил, что рост объе-
ма утечек в России в 100 раз мож-
но объяснить тем, что в 2016 году 
СМИ просто уделяли большее 
внимание этой проблеме в связи 
с ситуацией в мире.

В  свою очередь, менеджер 
по развитию бизнеса «Лаборато-
рии Касперского» Кирилл Керцен-
баум отметил, что за последние 
годы в России наблюдается ста-
бильный рост именно зарегистри-
рованных случаев утечек инфор-
мации. «Это связано как  с  уже-
сточением законодательства 
и ответственности за утечки пер-
сональных данных, которые кра-
дут чаще всего, так и  с  ростом 
автоматизации бизнес-процес-
сов компаний, из-за чего данные 
легче украсть или  (намеренно 
или ненамеренно) разгласить», — 
рассказал Керценбаум. При этом 
в  «Лаборатории Касперского» 
считают, что фактическое число 
утечек информации в России со-
кращается в последние годы.

InfoWatch в  своем отчете 
не приводит оценку общего ущер-
ба от утечек, лишь некоторые при-
меры. Так, ущерб, причиненный 
производителю искусственных 
сапфиров «Монокристалл» от пе-
редачи конкурентам сведений, со-
ставляющих коммерческую тай-
ну, оценивается в сумму не менее 
14 млн руб. Еще один пример, ког-
да сотрудник одного из банков, 
используя персональные данные 
клиента, оформил на  его имя 
и без его ведома целевой потре-
бительский кредит и  потратил 
его на покупки меховых изделий 
на сумму около 130 тыс. руб.

При  этом эксперты сходят-
ся в невозможности оценить об-
щий ущерб от утечек. По словам 
Керценбаума, только на  ликви-
дацию одного инцидента по ин-
формационной безопасно-
сти компания сектора среднего 
и малого бизнеса тратит в сред-
нем 1,6 млн руб., крупные пред-
приятия — 20 млн руб. «Средний 
ущерб зависит от действующего 
законодательства в  области за-
щиты данных. Такие параметры, 
как простои в работе персонала, 
снижение производительности, 
репутационные потери и  утра-
та активов (включая объекты ин-
теллектуальной собственности), 
практически не  поддаются ис-
числению», — пояснил менеджер 
по группе продуктов ESET в Рос-
сии Сергей Кузнецов.

Исследовательская компания 
Ponemon Institute, специализи-
рующаяся на  кибербезопасно-
сти, оценивает средний объем 
потерь компаний по миру от уте-
чек в $4 млн за один инцидент, 
а утечка каждой украденной учет-
ной записи обходится в среднем 
от  $158 (в  здравоохранении  — 
до $355).

Не показатель

Не  все согласны с  данными 
InfoWatch. Независимый эксперт 
по информационной безопасно-
сти Алексей Лукацкий указывает 
на несовершенство методики про-
ведения исследования. «По сути, 
мы имеем дело с  неаудируемой 
отчетностью, которой можно 
верить или  не  верить «на  сло-
во». Число утечек в России стало 
больше потому, что  стали хуже 
обстоять дела с  безопасностью? 
Или  потому, что  авторы стали 
анализировать больше источников 
данных? Или потому, что жертвы 
стали чаще сообщать об утечках? 
Без ответа на эти вопросы строить 
какие-то выводы невозможно», — 
указал Лукацкий.

В  методологии исследования 
InfoWatch оговаривается, что оно 

охватывает не  более 1% случаев 
предполагаемого совокупного ко-
личества утечек. Однако в компа-
нии считают, что подобраны слу-
чаи утечек, которые делают репре-
зентативную выборку и позволяют 
судить о количестве и типах утечек 
в целом.

Число случаев компрометации 
данных действительно сложно 
оценить, отмечает Алексей Пар-
фентьев из SearchInform. «Огром-
ное количество утечек инфор-
мации скрывается, отрицается 
и опровергается. По результатам 
нашего опроса, 82% респонден-
тов заявили, что компания скры-
вает утечки информации, если 
они происходят из-за репутаци-
онных рисков, штрафов, возмож-
ных компенсаций по судебным ис-
кам от клиентов и т. д.», — расска-
зал он.  

Основными каналами 

утечек в 2016 году 

стали сеть (браузер) 

и бумажная 

документация — на них 

приходится 64 и 26% 

случаев соответственно

Б Е З О П А С Н О С Т Ь

историй (НБКИ) Алексей Волков 
уверен, что цена за доступ к ЕСИА 
должна быть рыночной.

Это вопрос времени, успокаива-
ет главный эксперт Frank Research 
Group Дмитрий Тарасов. Он на-
поминает, что при создании бюро 
кредитных историй один отчет мог 
стоить $10, а потом цена была сни-
жена до 5–7 руб.  

Если процесс ценообразования 
рыночным не  будет, повторится 
ситуация с картой «Мир», полагает 
Тарасов. «Если цена за услуги дис-
танционной идентификации кли-
ентов не устроит банки, в первую 
очередь уполномоченные, то они 
будут делать то же самое, что с кар-
той «Мир», — формально принять 
выставленные властями условия, 
а  потом их  корректировать раз-
личными способами, в том числе 
через временные отсрочки», — го-
ворит эксперт. Так, сначала предпо-
лагалось, что с 1 января 2018 года 
все бюджетники будут получать 
средства на карту «Мир», а затем 
вносились поправки в законопро-
екты, для того чтобы переход был 
поэтапным и растянут по 1 июля 
2020 года. 

О К О Н Ч А Н И Е .  Н А Ч А Л О  Н А   С .  1 

Как будет 
работать 
удаленная 
иденти-
фикация

Собственно, единая база дан-
ных — ключевое звено в идее 
удаленной идентификации.
Как ранее писал РБК, разра-
ботанный механизм предпо-
лагает, что в банк для иденти-
фикации гражданин является 
лишь единожды. Полученные 
в ходе первичной идентифи-
кации сведения о гражданах 
будут храниться в Единой 
системе идентификации 
и аутентификации (ЕСИА). 
По замыслу разработчиков, 
этого должно быть достаточ-
но, чтобы затем гражданин 
мог удаленно становиться 
клиентом любого банка через 
свой профиль на портале «Го-
суслуги».
Первичную идентификацию 
планируется проводить 
по ряду параметров, в том 
числе глазу, голосу, лицу, 
пальцу человека.
При обращении граждани-
на в банк за той или иной 
услугой дистанционно банк 
будет запрашивать у него 
доступ к персональным 
данным пользователя на «Го-
суслугах», и получение 
этих данных банком будет 
равнозначно посещению че-
ловеком банка с паспортом. 
Если идентификация пройдет 
успешно, пользователю ста-
новятся доступны онлайн-ус-
луги кредитной организации.
Предполагается, что в бу-
дущем удаленная иденти-
фикация станет доступна 
и гражданам — пользова-
телям других финансовых 
сервисов, в частности услуг 
пенсионных фондов, страхо-
вых компаний и пр.
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Мнение о ПМЭФ-2017

Компания получит частоты для 5G на объектах мирового первенства по футболу-2018

«МегаФон» ускорится к ЧМ
АННА БАЛАШОВА

До конца июня «МегаФон» 
может получить частоты 
для тестирования технологии 
мобильной связи пятого по-
коления (5G) на объектах ЧМ-
2018. Эксперты утверждают, 
что это будут всего лишь «ла-
бораторные упражнения».

Компания «МегаФон» обратилась 
в Госкомиссию по радиочастотам 
(ГКРЧ) с просьбой выделить ей по-
лосы частот 3,4–3,6 ГГц и 3,6–3,8 
ГГц для развертывания фиксиро-
ванного сегмента сети связи пято-
го поколения (5G), а также полосы 
22,25–29,5 ГГц и 24,25–25,25 ГГц 
для развертывания мобильного 
сегмента. Это следует из проекта 
решения ГКРЧ к заседанию, назна-
ченному на 30 июня (копия доку-
мента есть у РБК).

ГКРЧ готовится выделить ком-
пании частоты 3,6–3,8 ГГц и 25,25–
29,5 ГГц сроком до 15 августа 2018 
года для проведения научных, ис-
следовательских и конструктор-
ских работ на территории 11 горо-
дов России, где будет проводиться 
чемпионат мира по футболу 2018 
года. В выделении других полос 
частот ГКРЧ представителю «боль-
шой тройки» откажет, говорится в 
проекте решения.

Представитель «МегаФона» 
подтвердил РБК, что компания 
направила ГКРЧ заявки для те-
стирования возможностей 5G на 
объектах ЧМ-2018 года. «Надеем-
ся, что комиссия поддержит нас в 
этом начинании, что Россия одной 
из первых стран сможет заявить о 
своем технологическом лидерстве 

в области сетей связи нового поко-
ления», — отметил он.

Главой ГКРЧ является министр 
связи и массовых коммуникаций 
Николай Никифоров. Представи-
тель Минкомсвязи подтвердил 
РБК, что следующее заседание 
ГКРЧ назначено на 30 июня, но 
комментировать его повестку от-
казался. Однако информацию, что 
комиссия на ближайшем заседа-
нии может выделить «МегаФону» 
частоты для тестирования 5G, РБК 
подтвердил источник на телеком-
муникационном рынке, знакомый 
с материалами ГКРЧ.

Новое поколение связи

5G — стандарт мобильной связи, 
который должен прийти на сме-
ну технологии LTE (4G). Он пока не 
утвержден, но ожидается, что этот 
стандарт обеспечит возможность 
подключения к интернету до 100 
млрд разного рода устройств и 
обеспечит скорость передачи дан-
ных до 10 Гбит/с. Благодаря это-
му можно будет практически мо-
ментально загружать видеокон-
тент, в том числе в HD-качестве, 
развивать беспилотные автомо-
били, новые сервисы, например 
голографические звонки. Первые 
сети 5G должны запустить в Юж-
ной Корее в 2018 году, к зимним 
Олимпийским играм, а массовое 
развитие технологии ожидается 
после 2020 года. 

В России пока не определены 
диапазоны частот, в которых бу-
дет развиваться 5G, равно как и 
когда и в какой форме будет вы-
деляться ресурс.

Источник РБК, близкий к одно-

му из участников рынка сотовой 
связи, отметил, что использова-
ние «МегаФоном» частот на ЧМ-
2018 для научно-исследователь-
ских работ не должно давать ком-
пании преимуществ при будущем 
распределении частотного ресур-
са. «Сейчас частоты распределя-
ются на аукционах, где в отличие 
от конкурса учитывается только 
цена за лот, а не прочие условия 
(опыт, прежние заслуги и т.п.)», — 
отметил собеседник РБК.

Гендиректор компании «ТМТ 
Консалтинг» Константин Анки-
лов считает, что, используя 5G на 
чемпионате, «МегаФон» решит 
две задачи: «С одной стороны, 
инженеры компании смогут изу-
чить технологию. С другой — это 
будет иметь имиджевый эффект, 
«МегаФон» покажет себя прогрес-
сивным оператором». В будущем 
полноценное внедрение 5G даст 
компании возможность обеспе-
чить рост бизнеса, который в бли-
жайшее десятилетие будет увели-
чиваться в первую очередь за счет 
новых услуг, отметил Анкилов.

С 2012-го, когда состоялся кон-
курс на лицензии 4G, по 2016 год 
общие капитальные затраты «Ме-
гаФона» составили 283,5 млрд руб. 
Компания не раскрывает, какая 
часть этой суммы была потраче-
на непосредственно на строитель-
ство сетей 4G в России, но, по усло-
виям лицензий, компания долж-
на была вкладывать не менее 15 
млрд руб. в год. Выручка «Мега-
Фона» от услуги мобильного ин-
тернета в 2012–2016 годах в сум-
ме составила 317,84 млрд руб. За 
пять лет доля этого сегмента в об-
щей выручке «МегаФона» увели-

чилась с 13,4 до 26,7%. При этом 
с 2014 года рынок голосовой мо-
бильной связи в стране начал сни-
жаться. В 2016 году у «МегаФона» 
также продолжала расти выручка 
от услуг фиксированной связи (на 
9,5%) и от продаж оборудования 
и аксессуаров (на 35,5%), однако 
в сумме на оба сегмента прихо-
дилось всего 16,6% общей выруч-
ки компании, этот показатель по 
итогам года вырос лишь на 0,9% 
по сравнению с 2015 годом.

Впервые о желании построить 
фрагменты сетей 5G в России к 
ЧМ-2018 представители «МегаФо-
на» заявили еще в конце 2014 года. 
С февраля 2017 года «МегаФон» 
является одним из субподрядчи-
ков по предоставлению сервисов 
и услуг связи в ходе чемпионата. 
Компания выиграла конкурс «доч-
ки» «Ростеха» — Национального 
центра информатизации (НЦИ) 
на строительство инфраструкту-
ры для оказания услуг мобильной 
и фиксированной связи с суммой 
4,25 млрд руб. с учетом НДС.

«Ростех» является единствен-
ным исполнителем проекта по 
созданию инфраструктуры свя-
зи и IT для чемпионата мира по 
футболу 2018 года. Госкорпора-
ция выбрала единственным по-
ставщиком для выполнения кон-
тракта НЦИ, который должен отве-
чать за оказание услуг связи FIFA, 
однако на посетителей чем пиона-
та контракт не распространяется.

Еще желающие

Представитель МТС Дмитрий Со-
лодовников заявил РБК, что ком-
пания также планирует запросить 

у ГКРЧ частоты для тестирования 
5G на чемпионате. Пресс-секре-
тарь «ВымпелКома» Анна Айба-
шева отказалась комментиро-
вать, есть ли у них подобные на-
мерения. В то же время она отме-
тила, что «ВымпелКом» совместно 
с производителями оборудования 
проводит свои тестирования с уче-
том, что технология все еще не 
стандартизирована.

В конце мая президент «Росте-
лекома» Михаил Осеевский дого-
ворился с властями Татарстана о 
строительстве тестовой зоны 5G в 
республике. Как пояснял предста-
витель компании Валерий Коста-
рев, «Ростелеком» планирует про-
вести опыты в Иннополисе с ис-
пользованием частот своей «доч-
ки» Freshtel (имеет разрешение на 
использование полосы в диапазо-
не 3,4–3,5 ГГц для развития техно-
логии мобильного WiMax). Опера-
тор планировал привлечь к тести-
рованию и «Т2 РТК Холдинг» (ока-
зывает услуги под брендом Tele2, 
на 45% принадлежит «Ростелеко-
му»). Как пояснил РБК Костарев, 
планы о дальнейших тестирова-
ниях, вне Иннополиса, будут об-
суждаться по итогам работы опыт-
ной зоны.

Представители сотовых опера-
торов не стали говорить, что бла-
годаря тестам 5G получат посети-
тели чемпионата. Источник, близ-
кий к одному из крупных игроков, 
отметил лишь, что это будут «ла-
бораторные упражнения». «Ско-
рее всего, будут организованы от-
дельные демозоны, где болельщи-
ки смогут увидеть инновацион-
ные сервисы и услуги», — отметил 
собеседник РБК. 

С В Я З Ь

5G в цифрах

Источник: РБК, Ericsson, Bloomberg, IHS Markit *По прогнозу Ericsson **По прогнозу IHS Markit

До 10 
Гбит/с 
вырастет скорость 
передачи данных 
при новом стандарте 
мобильной связи 5G 
(при технологии 4G она 
составляет до 1 Гбит/с)

$3,5 
трлн 
ВВП в год и 22 млн 
рабочих мест — таков 
будет мировой объем 
рынка 5G к 2035 году**

550 
млн 
абонентов  
по всему миру будут 
использовать  
связь 5G к 2020 году*

25% 
абонентов  
в Северной  
Америке и 

10% 
в Азиатско-
Тихоокеанском  
регионе будут 
использовать 5G к 
2020 году. В Западной 
Европе этот показатель 
составит 

5%*

$200  
млрд 
после 2020 года будут 
составлять ежегодные 
мировые инвестиции 
в новую технологию, 
из них 28% придется 
на США, 23% — на Китай**

В 2018 
году 
ожидается  
запуск первых  
сетей 5G,  
после 2020 года — 
массовое развитие 
технологии
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«Дедушкино кино» 
и рубашка за $20 тыс.

Непосредственность воспри-
ятия ПМЭФ-2017 уже прошла, 
поэтому можно поделиться тем, 
что претендует на сухой оста-
ток. Главное впечатление от 
мероприятия — острый дефи-
цит новых тем и героев. Проро-
чества о цифровой революции 
явно потеряли актуальность.

В сухом остатке можно выделить 
несколько аспектов, которые, на 
мой взгляд, заслуживают внимания.

Во-первых, нынешний форум 
стал смотринами новой нацио-
нальной повестки. Интрига состоя-
ла в том, что президенту были пред-
ставлены три программы — прави-
тельства, Столыпинского клуба и 
ЦСР. Хотя, на мой взгляд, до полно-
ценной интриги это соревнование 
программ не дотянуло. По сути, его 
и не было: ЦСР присутствовал прак-
тически во всех дискуссиях, прави-
тельство — тоже, а у Столыпинско-
го клуба не оказалось достаточного 
количества спикеров и тем.

Но смотрины тематики все же 
состоялись. На центральное ме-
сто пробились новые технологии и 
цифровизация. Все, кто не попал в 
эти темы, выглядели мастодонта-
ми. Говорить было не о чем. Точ-
нее, мы услышали «старые песни о 
главном». Когда-то Цой на вопрос о 
том, почему он снялся в странном 
фильме «Игла», ответил: «А осталь-
ное — «дедушкино кино».

На этот раз в разряд «дедушкино-
го кино» перетекла вся тематика ре-

гионального и городского развития 
(из-за отсутствия сильных идей), а в 
сфере госуправления спикеры чуть 
что — сваливались в «цифру». 

Во-вторых, явно возник запрос 
на «новых героев». О технологиях 
и диджитализации на этом форуме 
говорили прежде всего чиновники, 
банкиры, телекомовцы и айтишни-
ки. С одной стороны, это понятная 
публика, которая действительно 
как-то связана с «цифрой». С дру-
гой  — сами они мало что могут 
сделать, поскольку в деле цифро-
визации они — сервисники, помо-
гающие оцифровывать чужую де-
ятельность, создающие для нее ин-
фраструктуру. При этом ощущался 
явный дефицит спикеров, готовых 
говорить о том, как «атомы» пере-
гоняются в «биты».

Пожалуй, только действие, свя-
занное с автопромом (создание 
национального консорциума элек-
трического, автономного и подклю-
ченного автомобиля, а также посвя-
щенный этому событию круглый 
стол в третий день форума), пока-
зало тех, кто окажется в первой ли-
нии окопов сражения за цифровую 
революцию.

В-третьих, в сложной ситуации 
оказались визионеры. Прежде они 
сообщали, что идет новая про-
мышленная и/или энергетическая 
революция, что откуда-то к нам 
подкрадывается искусственный 
интеллект; что, когда все спят, в 
интернете можно встретить эк-
зотического зверька — блокчейн. 

А теперь о блокчейне говорят все, 
что ставит визионеров в сложную 
ситуацию. О  чем рассказывать? 
Новая возгонка новых пророчеств? 
Но ведь и старые-то толком не до-
делали. Плюс в англосфере не так 
уж много свеженьких идей, чтобы 
их импортировать поверх плохо 
пережеванной первой партии «ре-
волюционного контента». Короче, 
визионеры потерялись.

Думается, что, если бы на форуме 
оказался Джереми Ривкин, мало кто 
бы пришел (что уже и случилось на 
прошлых «Открытых инновациях»). 
А что бы нового он сказал? Сейчас 
существует спрос на «Масков» — тех, 
кто реально делает ракеты, а не рас-
сказывает о том, что в космосе есть 
много интересного.

В-четвертых, возник вопрос о 
том, во что выльется цифрови-
зация. Понятно, что могут быть 
большие изменения в финтехе. На 
сессии, посвященной блокчейну 
(ее проводил ВЭБ), рядом сидели 
банкиры и бывшие стартаперы. 
Было такое впечатление, что они 
различаются не просто культурно, 
но антропологически.

Виталик Бутерин (сооснователь 
компании Ethereum) рассказал, как 

он создал свою компанию в блок-
чейне, как еще мальчишкой «на-
майнил» (написал код) несколько 
монет в криптовалюте.

За первый гонорар в биткоинах 
Бутерин купил рубашку. Теперь бы 
эта рубашка стоила $20 тыс. Компа-
ния Виталика только что достигла 
стоимости $20 млрд — больше, чем 
совокупная капитализация всех 
банков, включая государственные 

(исключая Центробанк), предста-
вители которых сидели на панели.

А что еще? Банкиры понимают, 
что их цифровые платформы, в ко-
торые они сейчас зарывают мно-
го-много денежек, стремительно 
устаревают; что монетизировать 
эти платформы можно, только если 
перевести на них операции других 
игроков. Поэтому ключевые бан-
ки — Сбербанк, ВЭБ и др. — двину-
лись с предложениями своих плат-
форм к реальному сектору, а глав-
ное — государству.

Банкиры хотят, чтобы именно 
их платформенные движки стали 
главным местом хранения государ-
ственных стратегических данных и 
их программные приложения стали 
формой для цифровых сервисов пу-
бличных властей.

Что это — игра на новую версию 
государства? Очень интересно. Ка-
жется, что из присутствовавших на 
форуме телекоммуникационных 
компаний с банкирами на словах 
попытался поспорить только «Ро-
стелеком» — как представитель пле-
мени сборщиков, «передователей» 
и хранителей данных. Пока банки-
ры выглядят более грозными. Уж 
очень много поставлено на кон.

В-пятых, хорошо, что на ПМЭФ 
стали нащупывать язык разговора 
о будущем. Плохо только, что этот 
язык формируется не острыми 
экономическими и социальными 
проблемами, а технофантазиями. 
Поэтому складывается внешняя 
видимость, что технологическая 
революция нужна только потому, 
что кто-то готов «поштурмить» бу-
дущее.

Поэтому пока очень мало го-
ворят о реальных игроках в сфере 
технологий, про то, как монетизи-
ровать «цифру», как должны изме-
ниться бизнес-модели при цифро-
вом переходе. Думается, если акту-
альность технологий и «цифры» до 
следующего ПМЭФ сохранится, то 
именно эти темы будут обсуждать. А 
также цифровое поколение автомо-
биля, университета, госпиталя, шах-
ты или нефтяного поля, энергети-
ческий и финансовый интернеты.

Владимир 
Княгинин, 
вице-президент ЦСР, 
председатель правления 
ЦСР «Северо-Запад»

М Н Е Н И Е

Точка зрения авторов, 
статьи которых публикуются 
в разделе «Мнения», может 
не совпадать с мнением редакции.
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На центральное место пробились 

новые технологии и цифровизация
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Строительство

Ростуризм призвал прекратить продажу путевок с услугами авиакомпании

«ВИМ-Авиа» пролетает 
с отдыхающими

Он рекомендует сократить 
лишь «китайскую» программу 
«ВИМ-Авиа» для  решения про-
блем с чартерами. «Мы перегово-
рили с российскими авиаперевоз-
чиками, они готовы подставить 
плечо «ВИМ-Авиа» и забрать часть 
китайских пассажиров», — отме-
тил он. По его словам, это позво-
лит «ВИМ-Авиа» высвободить не-
сколько самолетов для перевозки 
российских граждан, в первую оче-
редь из регионов, Краснодарского 
края и Крыма. Но имена перевоз-
чиков, которые подхватят рейсы 
«ВИМ-Авиа», он не назвал.

«ВИМ-Авиа» анонсировала про-
грамму полетов в Китай на вес-
ну—лето 2017 года в апреле. Ком-
пания предполагала проводить 
регулярные рейсы из Москвы и 
Санкт-Петербурга в Пекин, Шан-
хай и Гуанчжоу и между другими 
городами двух стран. Как следует 
из данных Росавиации от 24 апре-
ля, «ВИМ-Авиа» запрашивала раз-
решение на выполнение регуляр-
ных рейсов из 14 российских горо-
дов в Китай с частотой полетов от 
одного до семи раз в неделю — все-
го более 100 маршрутов. Предпола-
галось, что в рамках второй части 
этой программы будут также запу-
щены перелеты на китайские ку-
рорты, в рамках третьей — рейсы 
из Китая в Европу с пересадкой в 
Москве и Петербурге.

Сафонов из Ростуризма назвал 
вариант с сокращением «китай-
ской» программы «ВИМ-Авиа» «не 
самым оптимальным предложени-
ем». «Возможно, все-таки подумать 
над разумным сокращением, но 
сделать это так, чтобы не ухудшить 
отношения с Китаем», — отметил 
он. Представитель «ВИМ-Авиа» не 
ответил на вопрос РБК, планирует 
ли компания полностью отказаться 
от перелетов в Китай.

В среду, 7 июня, вечером в Роса-
виации состоялось рабочее сове-
щание по ситуации с «ВИМ-Авиа». 
Как уточнил РБК представитель пе-
ревозчика, на совещании обсужда-
лись варианты, как найти дополни-
тельные емкости среди других ави-
акомпаний. По словам собеседника 
РБК, в совещании принимали уча-
стие представители UTair, «Ямал», 
«Уральские авиалинии», «РусЛа-
йн», «Якутия», Nordwind Airlines, 
Azur Air. «Авиакомпании озвучили 
сейчас, что они могут с точки зре-
ния увеличения емкости в том или 
ином направлении и в каком объ-
еме», — пояснил собеседник РБК. 
Однако окончательного решения 
в вопросе о том, кто, в каком объе-
ме и на какой срок возьмет на себя 
обязательства по перевозке пасса-
жиров «ВИМ-Авиа», пока нет, отме-
тил он. Представитель Росавиации 
отказался от комментариев.

«ВИМ-Авиа» объявила об отмене 
нескольких рейсов на прошлой не-
деле, 2 июня, после того как на про-

тяжении нескольких дней ее рейсы 
задерживались. Во вторник, 6 июня, 
компания отменила 26 рейсов, а в 
среду еще 11 чартеров, в том числе 
из Москвы, Сочи, Симферополя и 
Антальи. Как пояснил РБК накану-
не представитель Ространснадзора, 
отмена рейсов обусловлена задерж-
ками с ремонтом самолетов авиа-
компании. До этого, 3 июня, туро-
ператоры сообщили Ростуризму, 
что получили уведомление от ави-
акомпании о сокращении чартер-
ных рейсов.

Прокуратура Татарстана, где за-
регистрирована «ВИМ-Авиа», нача-
ла проверку компании после задер-
жек рейсов. А у Домодедово, где ба-
зируется компания, нет претензий 
к перевозчику, сказал РБК предста-
витель аэропорта.

Варианты решения 
проблемы

В случае сокращения чартерной 
программы «ВИМ-Авиа» и пере-
вода туристов на рейсы других 
авиакомпаний важны коммерче-
ские условия такой замены, отме-
тил на совещании в Ростуризме 
гендиректор туроператора «НТК 
Интурист» Виктор Тополкараев.  
«Если [туристам будут предостав-
ляться кресла на рейсах других 
авиакомпаний] это будет 100 тыс. 
руб., проще бизнес-классом лететь. 
Либо это должно предоставляться 
по себестоимости — 9–10 тыс. руб. 
за кресло, либо за какую-то вменяе-
мую стоимость», — отметил он. 

По данным опроса Ассоциации 
туроператоров России (АТОР), сей-
час на направлениях «ВИМ-Авиа» 
туроператоры в качестве альтер-

нативных перевозчиков использу-
ют самолеты «Газпром авиа», «Са-
ратовских авиалиний», Red Wings, 
«Ямал», NordStar, Royal Flight и Azur 
Air. Представитель Azur Air под-
твердила РБК, что компания пе-
ревозила пассажиров «ВИМ-Авиа». 
«С 4 по 6 июня мы уже перевез-
ли 1250 пассажиров «ВИМ-Авиа», 
программа будет продолжена ори-
ентировочно до 10 июня», — ска-
зала она. Представитель авиаком-
пании Royal Flight сообщил, что 
она выполнила уже десять рейсов 
с пассажирами этой авиакомпании 
и планирует продолжить их пере-
возку в дальнейшем.

В качестве одного из обсуж-
даемых вариантов решения про-
блемы с перевозкой пассажиров 
«ВИМ-Авиа» может стать привле-
чение на постоянной основе трех 
дополнительных бортов, расска-
зал РБК источник на туристиче-
ском рынке. По его словам, пере-
говоры сейчас ведутся с авиаком-
паниями «Аэрофлот», «Россия» и 
S7. «Пока окончательные догово-
ренности не достигнуты. Реша-
ется вопрос и по тому, на какой 
срок будут привлечены три до-
полнительных борта», — отметил 
он. В пресс-службе авиакомпании 
«Россия» РБК сообщили, что сей-
час такие переговоры не ведутся. 
В S7 также не поступало запросов 
о привлечении дополнительных 
бортов, сообщила ее пресс-секре-
тарь Ирина Колесникова. Предста-
витель «Аэрофлота» отказался от 
комментариев.

Министр транспорта Максим 
Соколов в кулуарах форума «Стра-
тегическое партнерство 1520» в 
Сочи в среду сообщил журнали-

стам, что ситуация с чартерными 
рейсами «ВИМ-Авиа» стабилизи-
руется в течение двух недель. По 
его словам, Минтранс выступил с 
предложением повысить компен-
сации пассажирам.

Миллионы потерь

 Несмотря на существенные за-
держки рейсов 28 и 29 мая и после-
дующие за ними отмены рейсов с 
2 по 15 июня, Минтранс принял ре-
шение не приостанавливать лицен-
зию авиакомпании «ВИМ-Авиа», 
сообщил РБК председатель комис-
сии по гражданской авиации обще-
ственного совета Ространснадзора 
Олег Смирнов.

По словам Смирнова, в  соот-
ветствии с законодательством 
на авиакомпанию будут наложе-

ны штрафы. Их размер в каждом 
случае будет зависеть от време-
ни задержки, причин и других 
факторов. В результате этих за-
держек авиакомпания может по-
нести «серьезные финансовые 
убытки», предупредил он, уточ-
нив, что речь может идти о десят-
ках миллионов рублей. Согласно 
расчетам гендиректора инвест-
компании «Форум» Романа Пар-
шина, «ВИМ-Авиа» зарабатывает 
на перевозках около 13 млн руб. в 
день. 1 июня авиакомпания сооб-
щила о сокращении 13% чартер-
ных рейсов с 2 июня по 15 июня, 
такая отмена может стоить ей при-
мерно 22 млн руб. прибыли, счита-
ет эксперт. С этой оценкой согла-
сен аналитик компании «Финам» 
Алексей Калачев. Но из-за сезон-
ности потери могут быть больше 
на 30%, уточнил он. Представитель 
«ВИМ-Авиа» не стал комментиро-
вать возможный ущерб от задерж-
ки и отмены рейсов.

Чартерные рейсы состав-
ляют большую долю в бизнесе 
«ВИМ-Авиа», а после такого скан-
дала многие туристические фирмы 
будут искать более надежных пере-
возчиков, поэтому вернуть поте-
рянную долю рынка будет непро-
сто, добавляет Калачев.

По данным Росавиации, в 
2016  году «ВИМ-Авиа» перевез-
ла около 2 млн пассажиров, что на 
30% выше показателей 2015 года. 
Доля компании на российском 
рынке составляет около 2,2%. По-
мимо чартерных направлений 
перевозчик выполняет регуляр-
ные рейсы по России, в Армению 
и Китай. В парк «ВИМ-Авиа» вхо-
дят 24 воздушных судна Boeing и 
Airbus. Как сообщил РБК предста-
витель перевозчика, большинство 
самолетов находятся в лизинге.

«ВИМ-Авиа» была основана в 
октябре 2002 года гендиректором 
фирмы «Аэрофрахт» Виктором 
Меркуловым. В 2003 году, как пи-
сал журнал Forbes, предпринима-
тель Рашид Мурсекаев выкупил 
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Штрафы из Монреаля

Воздушным кодек-
сом России пред-
усматривается ком-
пенсация в размере 
25% МРОТ (МРОТ — 
7,5 тыс. руб.) за каж-
дый час задержки, 
но в сумме не более 
50% стоимости би-
лета. Представитель 
«ВИМ-Авиа» в разго-
воре с РБК не смог 
назвать среднюю 
стоимость билетов 
на рейсы, уточнив, 

что она зависит от 
многих факторов 
(сезона, направле-
ния, времени покуп-
ки и т.д.). По Монре-
альской конвенции, 
к которой Россия 
присоединилась 
4 апреля, каждому 
пассажиру поло-
жена компенсация 
до 4694 СПЗ (кор-
зина из иены, евро, 
доллара и фунта 
стерлингов, курс на 

6 июня — 78,5 руб.), 
или почти 380 тыс. 
руб. Как сообщил 
РБК представитель 
Минтранса, повы-
шение компенсации 
произойдет только 
после завершения 
процедуры присо-
единения России 
к Монреальской 
конвенции, которое 
ожидается не рань-
ше осени.

«ВИМ-Авиа» объявила об отмене нескольких рейсов 2 июня, после того как на протяжении нескольких 
дней ее рейсы задерживались. Во вторник, 6 июня, компания отменила 26 рейсов, а в среду еще 
11 чартеров, в том числе из Москвы, Сочи, Симферополя и Антальи
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Строительство

Оставшиеся после программы реновации участки отдадут 

девелоперам

Снос поспособствует застройке
АЛЕКСЕЙ ПАСТУШИН

Площадки, которые осво-
бодятся после сноса домов 
по программе реновации, 
могут достаться девелоперам, 
заявил вице-мэр Москвы 
Марат Хуснуллин. Ранее он 
допускал участие частных 
компаний в программе толь-
ко в качестве подрядчиков

«В конце [реализации программы 
реновации] те площадки, которые 
освободятся после сноса домов, 
но по каким-то  причинам нам 
(городу. — РБК) уже будут не нуж-
ны, мы, возможно, выставим на 
торги для девелоперов», — заявил 
вице-мэр Москвы Марат Хуснул-
лин на конференции РБК «Не-
движимость в России», передает 
корреспондент РБК. При этом 
он подчеркнул, что окончатель-
ное решение об этом может быть 
принято только через восемь—де-
сять лет. Программа в целом, по 
словам чиновника, рассчитана на 
15–17 лет и будет реализовывать-
ся полностью на средства город-
ского бюджета.

Ранее Хуснуллин не говорил 
о застройке девелоперами осво-
бодившихся после сноса пятиэ-
тажек участков. По его словам, в 
самой программе реновации смо-
гут принять участие только те де-
велоперы, которые имеют произ-
водственные мощности. Они смо-
гут участвовать в городских кон-
курсах как подрядчики, но не как 
самостоятельные застройщики. 
«Считаем, что у девелоперов своя 
программа развития, у города в 
данном случае — своя, и это аб-
солютно социальная программа. 
Так что девелоперов в этой про-
грамме не видим», — подчерки-
вал Хуснуллин.

В свою очередь, в начале июня 
на ПМЭФ-2017 министр строи-
тельства и ЖКХ Михаил Мень за-
явил в интервью телеканалу РБК, 
что «в Москве программа рено-
вации будет делаться не только 
бюджетными средствами, но и с 
привлечением средств застрой-
щиков».

Ранее о своем интересе к про-
грамме реновации говорили 
представители компаний «Глав-
мосстрой» Олега Дерипаски и 

ФСК «Лидер» Владимира Воро-
нина, глава S.Holding Алексей Ше-
пель, а также президент АФК «Си-
стема» Михаил Шамолин.

На начало июня список много-
квартирных домов, которые мо-
гут попасть под программу ре-
новации, насчитывал около 4,5 
тыс. объектов. С 14 мая стартова-
ло голосование их жителей, кото-
рые должны определить, хотят ли 
они участвовать в программе. На 
их месте планируется построить 
более высокие дома. «Где-то будет 

выше 20 этажей, где-то уложимся 
в 10–12», — говорил ранее Марат 
Хуснуллин.

Согласно первоначальному за-
мыслу, реновация пятиэтажек в 
Москве предполагает снос 25 млн 
кв. м пятиэтажек, в которых живут 
1,6 млн человек. Для них будут по-
строены новые дома. При этом с 
учетом очередников и особенно-
стей планировки (в новых домах 
площадь общих зон больше) об-
щая площадь строительства уве-
личится до 35 млн кв. м. 

Ранее о своем интересе к программе 

реновации говорили представители 

компаний «Главмосстрой» Олега 

Дерипаски и ФСК «Лидер» Владимира 

Воронина, глава S.Holding Алексей 

Шепель, а также президент АФК 

«Система» Михаил Шамолин
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РБК на 
ПМЭФ 2017
Дискуссионная панель: 
Спортивные сооружения 
как инновационный  
драйвер развития города

Андрей Перегудов
старший вице-президент  
Банка ВТБ, руководитель  
проекта «ВТБ Арена парк»

«Проект «ВТБ Арена парк» впервые 
участвовал в Петербургском между-
народном экономическом форуме 
в статусе официального партнера 
Фонда «Росконгресс»  — одного из 
главных организаторов спортивной 
программы этого крупнейшего собы-
тия мировой политики и оператора 
Форума. Считаю, все поставленные 
задачи решены. Главное, до широ-
кой общественности доведена наша 
позиция по поддержке и развитию 
российского спорта, по созданию 
городского сообщества нового 
типа, центром притяжения которого 
станет новый стадион, по раскры-
тию коммерческих возможностей 
спортивных сооружений проекта, по 
возрождению «культуры боления». 
На Форуме мы подписали ряд важных 

соглашений, главное из которых с 
Евролигой о намерении провести 
«Финал четырех-2019» в Москве 
на «ВТБ Арене». Наш стенд за дни 
работы Форума превратился в точку 
притяжения его участников, которые 
увлеченно поражали баскетболь-
ные кольца и выигрывали памятные 
призы. А кульминацией баскетболь-
ной темы стал гала-матч «VTB Arena 
Open: матч двух столиц», в котором 
отчаянную борьбу под руководством 
тренеров Александра Жукова, Ва-
силия Титова, Юрия Бякова, Сергея 
Тараканова вели Аркадий Дворко-
вич, Гоша Куценко, Сергей Кущенко, 
Светлана Журова, Илона Корстин и 
другие знаменитости».

75% авиакомпании у Меркуло-
ва. Сейчас основным владельцем 
компании является его жена Свет-
лана Мурсекаева (99%), следует из 
данных «СПАРК-Интерфакса». За 
2015 год выручка авиаперевозчи-
ка составила 12,4 млрд руб., чи-
стая прибыль — 507, 8 млн руб. при 
общем объеме кредитов 3,5 млрд 
руб., данные за 2016 год компания 
пока не раскрывала.

Как писали «Ведомости», в 
2014 году у «ВИМ-Авиа» возник-
ли финансовые проблемы, ког-
да ее кредиторы Сбербанк и ВТБ 
предъявили иски на 4,4 млрд 
руб. и $2,8 млн соответственно. 
В мае 2016 года банк «Компания 
розничного кредитования» спи-
сал авиакомпании 22 млн руб. 
долга и пролонгировал кредит 
еще на 285 млн руб. до сентября 
2017 года. 30 января 2017 года Ар-
битражный суд Москвы постано-
вил взыскать с авиакомпании 
980,3 млн руб. по иску конкурс-
ного управляющего Мосстрой-
экономбанка (М-банк, лишился 
лицензии в июле 2015 года). Пред-
ставители Сбербанка и ВТБ сооб-
щили, что сейчас у авиаперевоз-
чика нет обязательств перед эти-
ми банками. 

При участии 
Андрея Гатинского, 
Егора Губернаторова, 
Сергея Витько, 
Светланы Бурмистровой
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Мнение об ипотечном рынке

Глава Shell Бен ван Берден — об инвестиционной политике компании, 

совместных проектах с «Газпромом» и о влиянии санкций

«Наши планы в России 
достаточно амбициозны»
НАТАЛЬЯ КНЯЖЕВИЧ, 
АЛИНА ФАДЕЕВА

Гендиректор Shell Бен ван Бер-
ден рассказал РБК, как отно-
сится к идее приватизировать 
российский нефтяной сектор, 
при каких условиях могут вы-
расти инвестиции компании 
в России и как они могут быть 
диверсифицированы.

— Алексей Кудрин, выступая на 
Петербургском международном 
экономическом форуме, сказал, 
что нефтяные компании в России 
нужно приватизировать в тече-
ние ближайших семи-восьми лет. 
Вы согласны с этим мнением?
— У меня нет каких-то конкретных 
советов или мнения по этому пово-
ду, приватизация — это всегда по-
литическое решение. Но хочу за-
метить, что обычно частные ком-
пании, такие как наша, бывают бо-
лее эффективными и открытыми, у 
них лучше развита дисциплина по 
распределению капитала, они боль-
ше учитывают коммерческие фак-
торы в бизнесе. Поэтому я вполне 
понимаю те причины, по которым 
кому-то хотелось бы видеть в Рос-
сии больше частных компаний, чем 
государственных.
— Какая стратегия у Shell в Рос-
сии, как много вы собираетесь 
инвестировать?
— Мы не раскрываем конкретных 
цифр по нашим инвестициям по 
странам, очень многое зависит от 
наших партнеров и от решений 
правительства России. Но могу вам 
сказать, что наши планы в России 
достаточно амбициозны. Это мо-
гут быть достаточно большие день-
ги. Я могу сказать, что проект «Са-
халин-2», в котором мы участвуем, 
с начала реализации перечислил в 
российский бюджет всех уровней в 
виде налогов, роялти, дивидендов 
и других платежей почти $21 млрд.

Наш ведущий стратегический 
партнер в России — «Газпром», у 
нас с ним очень прочные и тесные 
связи. Вместе с «Газпромом» мы 
планируем расширять наше при-
сутствие на Сахалине, есть про-
гресс по планированию третьей 
линии завода СПГ (сжижение при-
родного газа. — РБК) «Сахалин-2». 
Мы собираемся работать в Балтий-
ском регионе. Во время Петербург-
ского международного экономиче-
ского форума мы с главой «Газпро-
ма» Алексеем Миллером подписа-
ли основные условия соглашения 
о совместном предприятии, кото-
рое будет работать по проектиро-
ванию, привлечению финансиро-
вания, строительству и эксплуата-
ции завода по производству СПГ в 
Ленинградской области, — Балтий-
ском СПГ. Мы также подписали ра-
мочное соглашение о совместных 
технико-экономических исследо-

ваниях по Балтийскому СПГ. В бли-
жайшее время приступим к разра-
ботке предпроектной документа-
ции по проекту.

Мы расширяем наше сотрудни-
чество в области нефтяных проек-
тов с «Газпром нефтью» в Западной 
Сибири. Во время форума мы так-
же подписали соглашение по оцен-
ке нашим совместным предприя-
тием «Ханты-Мансийский нефтега-
зовый союз» ряда несланцевых не-
фтяных месторождений в Западной 
Сибири, в том числе ачимовских 
отложений в ЯНАО. При этом из-
за санкций мы вынуждены были 
прекратить наш совместный про-
ект с «Газпром нефтью» по разра-
ботке сланцевой нефти, но осталь-
ные наши проекты не подпадают 
под санкции.
— Россия — важный партнер для 
Shell в газовой сфере, у вас есть 

какие-то планы по диверсифи-
кации бизнеса в России?
— В России огромные ресурсы газа, 
и они находятся рядом с основны-
ми рынками сбыта газа, в этом 
смысле у вас очень сильные по-
зиции. Но мы всегда смотрим на 
все возможности в стране и гото-
вы рассмотреть диверсификацию 
бизнеса. Нефтепереработка в Рос-
сии нас интересует в меньшей сте-
пени, а вот, безусловно, интересное 
и приоритетное направление, в ко-
тором мы уже успешно развиваем-
ся в России, — это маркетинг сма-
зочных материалов и топлива. Что 
касается нефтехимии, то правило 
здесь такое: этот бизнес должен 
иметь явные и видимые преиму-
щества по сравнению с проектами, 
связанными с сырой нефтью. Если 
мы увидим такие возможности, мы 
не будем долго колебаться.

— По последнему соглашению 
по проекту газопровода в Ев-
ропу «Северный поток-2», ко-
торый «Газпром» планирует 
построить вместе с западными 
партнерами, в том числе с Shell, 
каждый акционер должен будет 
привлечь на строительство €950 
млн. Насколько это комфортно 
для Shell, учитывая ваш боль-
шой долг и разгар реорганиза-
ции бизнеса?
— Комфортно. По этому проекту 
наши переговоры с «Газпромом» 
продолжаются уже не первый год. 
Привлечь финансирование, не бу-
дучи акционером проекта, для нас 
совершенно нормально. Макси-
мальный кредит, который мы пре-
доставим Nord Stream-2 (проект-
ная компания для строительства 
и последующей эксплуатации га-
зопровода «Северный поток-2». — 

РБК), — €950 млн — вполне посиль-
ная для нас сумма, и мы только что 
завершили подписание всех не-
обходимых документов. Первый 
транш кредита будет предостав-
лен в ближайшие недели.
— Что вы думаете о новой сдел-
ке ОПЕК с Россией и другими 
странами, не входящими в кар-
тель, которая предусматривает 
сокращение добычи нефти до 
марта 2018 года? Насколько вас 
устраивают нынешние цены 
на нефть? Каков ваш прогноз 
по ценам? 
— Нефтяные цены почти невозмож-
но предсказать…

— Да, но у вас наверняка есть дол-
госрочный бизнес-план. На какие 
цифры вы ориентируетесь в нем?
— На этот год у нас очень консерва-
тивные взгляды: мы ориентируемся 
на цены около $50 за баррель и ниже, 
при такой стоимости нефти наш 
бизнес будет прибыльным. Я думаю, 
что нефтяные цены могут вырасти, 
если посмотреть на фундаменталь-
ные факторы. Но когда именно это 
произойдет и насколько они выра-
стут — очень сложный вопрос, сей-
час ответить на него невозможно. 
Многое будет зависеть от действий 
ОПЕК и поведения рынка. Поэтому 
пока мы работаем в рамках имею-
щейся стратегии и даже $40 за бар-
рель не будут для нас проблемой, ну 
а если цены вырастут, будем рады.
— Shell верит в сланцевую нефть? 
Какие у вас планы по текущим 
проектам?

И Н Т Е Р В Ь Ю

Постоянство 
в Shell

Royal Dutch Shell — нидер-
ландско-британский нефтега-
зовый концерн со штаб-квар-
тирой в Гааге. Работает 
более чем в 70 странах мира. 
Общее количество сотруд-
ников концерна составляет 
92 тыс. человек. Средняя 
капитализация концерна 
в 2016 году — $228 млрд, 
продажи за прошлый год 
составили почти $234 млрд, 
прибыль — $4,6 млрд.
Бен ван Берден родился 
в 1958 году в Нидерландах, 
окончил Делфтский техни-
ческий университет. Более 
30 лет работает в различных 
отделениях Shell. В 2005 
году занял пост вице-прези-
дента, в 2014 году стал ген-
директором компании.
Бен ван Берден женат, у него 
есть три дочери и сын.
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Мнение об ипотечном рынке

— Да, конечно, у нас большой биз-
нес по [добыче] сланцевой нефти 
в Северной Америке и Аргентине. 
Увы, к сожалению, пока не в Рос-
сии... Сланцевая нефть — важный 
компонент в нашем портфеле биз-
несов и на глобальном рынке. Се-
годня мы инвестируем в разработ-
ку сланцевой нефти примерно $2,5 
млрд в год, и себестоимость добы-
чи постоянно падает. И мы будем 
инвестировать все больше по мере 
падения себестоимости. Но будем 
осторожными: мы должны соотно-
сить, сколько тратим на сланцевую 
нефть и глубоководное бурение, эти 
направления должны быть взаимо-
дополняемыми.
— В прошлом году вы говори-
ли, что хотите сделать Shell ми-
ровым лидером по доходности 
для акционеров. Как выполня-
ется этот план?
— Я думаю, совсем не плохо. Мы 
хотим быть лучшей компанией 
в отрасли. Это означает, что мы 
должны успешно отслеживать из-
менения в сфере энергетики, быть 
привлекательной компанией для 
инвестирования. Фундаменталь-
но на доходность для акционе-
ров (total shareholder return, TSR) 
влияют свободный денежный по-
ток, большой возврат на капитал, 
сильный бухгалтерский баланс. 
По всем трем пунктам мы серьез-
но улучшили показатели. По объе-
му свободного денежного потока 
за последние три квартала мы луч-
шие в отрасли. Возврат на капитал 
у нас пока небольшой, потому что 
проводим реорганизацию бизнеса 
и выплачиваем долги; но я думаю, 
мы уже на пути к тому, чтобы стать 
действительно лучшей компани-
ей для инвесторов. К 2020 году мы 
планируем, что свободный денеж-
ный поток составит от $20 млрд до 
30 млрд, а возврат на капитал будет 
минимум 10%. 

Почему в России 
снизился спрос 
на ипотеку

Прогнозы роста ипотеч-
ного рынка в 2017 году 
вряд ли оправдаются, 
если не прекратится падение 
доходов среднего класса.

Председатель правительства Дми-
трий Медведев недавно заявил, что 
ставки по ипотеке могут в средне-
срочной перспективе опуститься до 
уровня 6–7%: для этого есть макро-
экономические предпосылки. «Од-
нозначная» (ниже 10%) ставка по 
ипотеке, а еще лучше «уровень как в 
Европе», то есть 3–5%, — это вообще 
давняя российская мечта, почти на-
циональная идея. Вот тогда заживем. 
Такого внимания к стоимости дру-
гих кредитов и близко нет: именно 
стоимость ипотеки комментируют 
первые лица страны, и это некий це-
левой ориентир не столько финан-
сового рынка, сколько политики. 
Понятно, что ипотечная ставка не 
может быть ниже стоимости ресур-
сов для банков, в том числе средней 
ставки по депозитам; но это обычно 
оставляют за скобками.

Идеальные условия

А вот более интересный вопрос: по-
чему при снижении ставок ипоте-
ка затормозилась в первом кварта-
ле? Даже после окончания с нового 
года действия госпрограммы субси-
дирования ставок стоимость ипо-
теки продолжает падать: весь пер-
вый квартал 2017 года средний уро-
вень ставок на рынке поступатель-
но снижался. Ставки уже достигли 
минимума за несколько лет. В кон-
це прошлого года среднерыночная 
ставка еще превышала 12%, снизив-
шись за год почти в полтора раза, 
а сейчас уровень еще ниже (и это 
даже без господдержки) — в сред-
нем порядка 11%, а у крупнейших 
банков есть и программы со став-
кой чуть более 10%.

В 2016 году рынок ипотечно-
го кредитования побил сразу не-

сколько рекордов. Объем выданных 
ипотечных кредитов едва не дотя-
нул до 1,5 трлн руб. Доля в портфеле 
ссуд физическим лицам превысила 
40%. Это исторический максимум, 
никогда ипотечное кредитование 
в России не занимало такую боль-
шую долю в кредитовании населе-
ния. Безусловно, именно ипотека на 
фоне слабого роста или даже стагна-
ции большинства других видов кре-
дитования стала драйвером роста 
рынка. В 2016 году выдачи выросли 
на 27%, а портфель — на 15%.

Низкая доля валютных кредитов, 
существенный рост новой клиент-
ской базы в 2016 году и некоторая 
стабилизация финансового положе-
ния заемщиков позволяют ипотеч-
ному рынку быть лидером и по ка-
честву портфеля: если в валютной 
ипотеке просроченная задолжен-
ность не опускалась в последние 
полгода ниже 30%, то в рублевой 
она держится стабильно ниже 2%. 
Что сделало ипотеку самым быстро-
растущим сегментом? Снижение 
ставок и господдержка (программа 
субсидирования) — это, безусловно, 
важные драйверы. Почти 40% взя-
тых в прошлом году ипотечных кре-
дитов было в рамках госпрограммы.

Однако еще более важный фак-
тор — отложенный спрос, форми-
ровавшийся на протяжении по-
следних полутора лет до этого (за-
морозка спроса 2015 года). Валют-
ный и процентный шоки, снижение 
доходов заставили представителей 
среднего класса отложить покупку. 
Затем ставки начали падать очень 
быстро; ипотечные программы 
были разморожены, но клиенты 
пересмотрели планы и в основном 

стали предъявлять спрос на эко-
номкласс. В прошлом году имен-
но этот сегмент был лидером роста 
продаж и роста доли ипотеки в но-
вых продажах.

При этом в качестве движущей 
силы программа господдержки в 
первом полугодии работала лучше, 
чем во втором. Правда, незадолго 
до финиша мы наблюдали некий 
всплеск интереса. Однако вызван он 
был активной, а в некоторых случа-
ях и агрессивной рекламой под об-
щим условным названием «послед-

ний шанс» со стороны банков. Но 
если на старте программы разница 
по ставке с господдержкой и без нее 
могла составлять до 3%, на финише 
из-за падения рыночных ставок она 
была немногим выше одного про-
центного пункта и уже не так замет-
но влияла на заемщиков.

Доходный тупик

Однако отложенный спрос хорош 
тем, что дает быстрое восстанов-
ление рынка, но плох своей кра-
ткосрочностью. Мы видим сейчас 
классическое сворачивание спро-
са: ряды ипотечных заемщиков те-
перь должны пополнять не те, кто 
планировал, но не смог взять ипоте-
ку в 2015-м, а новые клиенты, с ра-
стущими доходами и запросами на 
жилищные условия. А такой спрос 
сильно зависит от динамики дохо-
дов населения, особенно у средне-
го класса. Участники рынка едино-
душно предсказывали продолже-
ние уверенного роста в 2017 году, 
но этим прогнозам сбыться не су-
ждено. В первом квартале 2017 года 
выдачи ипотеки упали (!) на 0,7% 

по сравнению с первым кварталом 
2016-го. По всей видимости, во вто-
ром квартале будет все-таки слабый 
рост, а по итогам 2017 года и выда-
чи, и портфель вырастут на несколь-
ко процентов, но ипотека уступит 
по динамике другим розничным 
сегментам кредитования.

До осени часть отложенного 
спроса, несмотря на его значитель-
ную реализацию в прошлом году 
(многие оформили сделки, ожидая 
прекращения госпрограммы, либо 
решились зафиксировать нако-
пленные средства на первый взнос, 
приобретя жилье экономкласса), 
все же остается и будет поддержи-
вать рынок от падения. Пока. Любая 
сколь-нибудь значимая корректи-
ровка вверх уровня ставок, чего ис-
ключать нельзя прежде всего из-за 
фактора волатильности валютного 
рынка и, как следствие, неопреде-
ленности динамики ключевой став-
ки, развернет эту тенденцию.

В отсутствие госпрограммы суб-
сидирования процентных ставок 
локальным стимулом развития 
для ипотеки могут быть програм-
мы ряда регионов по поддержке 
отдельных категорий заемщиков, 
как правило реализуемые в виде 
субсидирования первоначального 
взноса. Масштабы таких программ 
и возможности регионов тем не 
менее существенно меньше завер-
шившейся госпрограммы. Для гло-
бального же и более быстрого раз-
вития ипотечного рынка необхо-
димы привлечение в него новых 
ресурсов (секьюритизация, привле-
чение средств институциональных 
инвесторов, в том числе масштаб-
но — от пенсионных фондов), ста-
бильность строительного рынка, 
но главное — рост доходов средне-
го класса.

М Н Е Н И Е

Точка зрения авторов, 
статьи которых публикуются 
в разделе «Мнения», может 
не совпадать с мнением редакции.

Павел Самиев,
управляющий директор 
Национального рейтингового 
агентства
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Понятно, что ипотечная ставка не может быть

ниже стоимости ресурсов для банков
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Как заработать на обучении блогерству 

Понять и постить
КСЕНИЯ МЕЛЬНИКОВА

В декабре 2016 года Екатерина 
Бутко и Полина Бурашникова 
запустили сайт с обучающими 
гидами для Instagram-блоге-
ров. За первый же месяц про-
ект принес им 1 млн руб.

Запущенная в 2010 году социаль-
ная сеть Instagram давно перестала 
быть просто приложением для об-
мена фотографиями и короткими 
видеозаписями, а превратилась в 
масштабную рекламную площад-
ку. И ключевую роль на ней игра-
ют популярные блогеры. Именно 
к ним выстраиваются в очередь 
бренды, желающие продвигать в 
сети свою продукцию. «Поэтому 
людей, желающих стать блоге-
рами, просто толпы», — говорит 
Екатерина Бутко. Решив сыграть 
на этом, она с подругой Полиной 
Бурашниковой запустила проект 
Instarguide — сайт с инструкциями 
по ведению аккаунта в Instagram. 
За первые же два дня работы сай-
та выручка составила 100 тыс. руб., 
а всего через месяц после запуска 
вышла на отметку 1 млн руб.

На заре блогосферы

25-летняя Екатерина Бутко при-
знается, что не помнит, когда по-
следний раз сама покупала себе 
одежду, платила за услуги в са-
лонах красоты и за проживание 
в отелях. Все это она получает от 
компаний бесплатно — за то, что 
упоминает их в своем аккаунте 
в Instagram.

В 2010 году, когда девушке 
было 18 лет, она создала свой пер-
вый блог на платформе Blogspot, 
где стала писать о моде, культуре 
и своих путешествиях. Таких бло-

гов в Рунете на тот момент почти 
не было, и о ней написали в жур-
нале Grazia, благодаря чему число 
подписчиков выросло до несколь-
ких сотен.

Тогда же Екатерина получи-
ла небольшой опыт электронной 
коммерции. Она попала в ДТП, 
разбила свою машину и чужую. 
На ремонт пришлось занимать 
у родителей. Чтобы вернуть долг, 
девушка и ее молодой человек за-

ручились помощью родственника, 
занимающегося поставками ча-
сов популярных брендов, и созда-
ли интернет-магазин milkwatch.ru. 
Первые клиенты пришли из блога 
и соцсетей. За год на магазине уда-
лось заработать около 800 тыс. руб. 
и вернуть деньги родителям, уве-
ряет Екатерина.

Позже она запустила еще один 
интернет-магазин, торгующий 
винтажной одеждой, к которой пи-

тала настоящую страсть: ездила в 
Германию, Нидерланды и США, 
искала редкие вещи и вручную их 
реставрировала. И снова первы-
ми клиентами нового магазина 
стали читатели ее блога. Магазин 
thekateshop.com быстро набрал 
популярность и стал приносить 
80–100 тыс. руб. прибыли в ме-
сяц. «Мне был 21 год, и для меня 
это был хороший доход», — гово-
рит Екатерина.

Из Европы с Instagram

Важным этапом в карьере блогера 
Бутко стала учеба по обмену в уни-
верситете Миссисипи, куда Ека-
терина отправилась в 2012 году: 
теперь она рассказывала своим 
читателям, каково это — быть сту-
дентом за границей. Она завела 
аккаунт в новом сервисе Instagram.

Подруга Екатерины, студент-
ка факультета государственного 
управления МГУ 25-летняя По-
лина Бурашникова в то же са-
мое время отправилась учиться 
в Амстердам. Она выкладывала в 
Instagram красивые фотографии 
города с небольшими заметками 
о том, где можно позавтракать или 
прогуляться. «Полина была одной 
из первых, кто в кафе вставал на 
стул и делал фото еды, — вспоми-
нает Бутко. — В какой-то момент 
администрация Instagram заме-
тила ее страницу и добавила в ре-
комендованные аккаунты». Имен-
но Бурашникова, число подпис-
чиков которой быстро достигло 
25 тыс. человек, объяснила Бутко: 
если следить за качеством фото и 
правильно общаться с аудитори-
ей, раскрутить аккаунт в этой сети 
ничего не стоит.

Когда Екатерина вернулась 
в Москву, то решила закрыть вин-
тажный магазин. «Интересно было 
посмотреть, что такое настоящий 
бизнес», — признается она. Через 
общих друзей она познакомилась с 
Алеко Илиопуло, основателем обу-
вного магазина Porta9 и марки обу-
ви Portal, сыном одного из основа-
телей обувной сети «Эконика» Ан-
дрея Илиопуло.  Алеко предложил 
Бутко стать креативным директо-
ром своих магазинов. «Для Porta9 
мы придумали Instagram-аккаунт, 
где вовлекали подписчиков во все 
этапы создания магазина — от вы-
бора обуви до создания интерьера. 
Задача была в том, чтобы превра-
тить подписчиков в клиентов», — 
вспоминает Бутко.

В течение полугода аккаунт на-
брал около 10 тыс. фолловеров, а к 
открытию магазина в него хлыну-
ли толпы. «У нас все скупили, успех 
был грандиозный, — вспоминает 
Екатерина. — Тогда я поняла, что 
Social Media Marketing — это тема».

Прибыльный блог

По мере того как увеличивалась 
аудитория аккаунтов Porta9 и 
Portal, росла и аудитория личных 
аккаунтов Екатерины. «Я начала 
писать брендам, которые были 
мне интересны: присылала им 
цифры по моим проектам и пред-
лагала работать по бартеру: вы 
мне брендовую вещь в подарок, а я 
фотографируюсь в ней и выклады-
ваю у себя», — рассказывает Бутко. 
Кто-то не откликался, но многие 
соглашались.

Когда появилось мобильное 
приложение Periscope, Екатерина 
начала делать видеотрансляции, в 

 Взгляд со стороны

«Нужно уметь 
производить 
популярный 
контент»
Ярослав Андреев, 
учредитель рекламного 
агентства Wildjam

«Первый раз вижу та-
кой проект. Хорошо, 
когда базовые знания 
можно найти в одном 
месте. Но, конечно, 
далеко не каждый мо-
жет стать популярным 
Instagram-блогером, 
начать зарабатывать на 
этом. Нужно уметь про-
изводить контент, кото-
рый был бы популярным. 
Либо быть неординар-
ной личностью, за кото-
рой интересно следить. 
Я сомневаюсь, что этому 
можно вот так просто на-
учиться, прочитав гид».

«Волшебной 
кнопки 
не существует»
Михаил Карпушин, 
директор по маркетингу 
и продукту getblogger.ru

«За последние пять 
лет интерес рекламо-
дателей к influencer 
marketing (продвиже-
нию через агентов вли-
яния) вырос более чем 
в 50 раз, по данным 
Google Trends. Эта 
тема сейчас сверхпо-
пулярна. Неудивитель-
но, что на фоне такого 
возросшего спроса 
появляются люди, ко-
торые хотят его моне-
тизировать.
Конечно, в реально-
сти все далеко не так 
просто. Во-первых, на 
аккаунты создателей 

сервиса подписаны 
120 тыс. и 200 тыс. че-
ловек, что не является 
огромным достижени-
ем. Аккаунты с такими 
показателями могут 
приносить максимум 
до 300 тыс. руб. в ме-
сяц, а обычно в разы 
меньше. Если хотя бы 
5% их учеников смо-
гут повторить такие 
результаты, то это уже 
будет большим дости-
жением. Во-вторых, 
волшебной кнопки не 
существует. Нельзя 
разработать систему, 
которая приведет 
человека к популярно-
сти, для каждого бло-
гера путь свой, и этому 
нельзя научить. Можно 
лишь выполнить ком-
плекс мер, который 
увеличит шансы на из-

вестность. В-третьих, 
любой действительно 
популярный блогер 
подтвердит, что попу-
лярность — продукт 
ежедневной кропотли-
вой работы с аудито-
рией и правильного ис-
пользования трендов, 
это нужно чувствовать.
Для достижения се-
рьезных финансовых 
результатов девушкам 
необходимо продавать 
дополнительные услу-
ги, устраивать встречи, 
видеоконференции, 
продавать дорогой 
коучинг, то есть идти 
по пути классического 
инфобизнеса».

На сегодня более 5 тыс. человек купили инструкции по ведению блога в Instagram, размещенные на сайте Instarguide, созданном 
Екатериной Бутко (на фото слева) и Полиной Бурашниковой. Гид по созданию персонального аккаунта стоит там 1500 руб. 
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Речь идёт о том, чтобы подчиненные са-
мостоятельно учились принимать реше-
ния, а не прятались за руководство. Это 
довольно типичная ситуация. 
Как подчиненный перекладывает от-
ветственность на руководство? Он 
приходит с вопросом к руководителю. 
Что это значит? Если руководитель дал 
ответ, то уже он несёт ответственность 
за то, что подчиненный будет следовать 
этому ответу. Эта маленькая уловка до-
вольно традиционна для подчиненных. 
Прежде, чем ответить на вопрос, ру-
ководитель должен поинтересоваться: 
«А как бы Вы ответили на этот вопрос? 
Не знаете? А почему Вы не знаете?». 
Дальше пристально расспрашивать, 
почему он пришёл с этим вопросом. 
Если вопрос срочный, то, конечно, мож-
но ответить, а после работы поговорить 

на эту тему. Если подчиненный обязан 
знать ответ на этот вопрос, то, стало 
быть, руководитель не должен отвечать. 
Как минимум, в этом случае подчинен-
ный должен предложить два или три 
альтернативных решения проблемы. 
«Вот у меня вопрос, как поступить: так, 
так или так?». Руководитель должен 
спросить: «А как Вы думаете лучше?», – 
«Вот так!», – «А что же Вы ко мне при-
шли? Правильно думаете. Хотите, чтобы 
я за это отвечал?». 
Руководитель не должен попадаться 
на типичные уловки подчиненных, 
а их полно. Когда вы сами играете роль 
подчиненных, а вы где-нибудь, когда-ни-
будь её точно играли, вы сами же эти 
уловки делали, они вам прекрасно зна-
комы. Только, будучи уже руководите-
лем не надо о них забывать.

О том, как научить подчиненных принимать  
решения и нести за них ответственность

которых рассказывала о секретах 
продвижения в соцсетях. «К ка-
ждой трансляции я делала план, 
а после появления ролика делала 
опросы. Благодаря Periscope я по-
няла, что такое контакт с аудито-
рией, — уверяет Екатерина. — Я го-
ворила, что хочу похудеть, и под-
писчицы приносили мне в ма-
газин апельсины». Трансляции 
в Periscope помогали расти ее ау-

дитории в Instagram, которая к 
2016 году достигла 30 тыс. человек. 
Теперь компании были уже готовы 
платить за посты, и блог приносил 
девушке около 40 тыс. руб. прибы-
ли в месяц. На Екатерину обратили 
внимание представители бренда 
Swarovski Crystals, предложившие 
ей за несколько тысяч евро стать 
представителем бренда. Это был 
ее первый крупный контракт. Ра-
боту с брендом Бутко продолжает 
уже третий год.

В Амстердаме Instagram-движе-
ние развивалось еще быстрее, чем 
в России: к 2015 году у Бурашни-
ковой было уже 50–60 тыс. под-
писчиков, благодаря которым она 
зарабатывала €1–3 тыс. в месяц. 
Первый крупный контракт на не-
сколько тысяч евро Полина заклю-
чила с голландской железнодорож-
ной линией NS. К весне 2016 года 
она успела поработать в отделе 
e-commerce бренда Tommy Hilfi ger, 
менеджером по социальным ме-
диа Benefit Cosmetics. Помимо 
этого Полина продвигала в сво-
их постах такие бренды, как KLM, 
Starbucks, Pepe Jeans, Ing Bank.

От практики к теории

Проработав в штате Porta9 и Portal 
почти два года, Екатерина решила 
уйти на вольные хлеба. «Я поняла, 
что мои идеи и время стоят до-
роже, чем может заплатить рабо-
тодатель», — говорит она. Весной 
2016 года Бутко и Бурашникова 
решили отметить 12-летие дружбы 
совместным проектом. «Нас часто 
спрашивали, как мы привлекаем 
аудиторию, как обрабатываем 
фотографии, — вспоминает Екате-
рина. — Мы подумали, почему бы 
не создать свод ответов на самые 
частые вопросы».

В июне девушки начали писать 
учебник, в котором изложили ин-
струкции — как правильно вести 
персональный аккаунт и как биз-
нес-аккаунт. Часть книги решили 
посвятить обработке фотографий 
в Instagram. «У человека, который 
случайно попадает в твой аккаунт, 

есть несколько секунд, чтобы ре-
шить — подписаться на тебя или 
нет. И если цветовая гамма и сами 
фото его не привлекают, он не на-
жмет «подписаться», — объясняет 
Екатерина. Подруги решили сде-
лать инструкции с несколькими 
видами обработок в разном стиле 
и цветовой гамме.

Осенью Бутко и Бурашникова 
закончили свой труд. Однако ре-
шили не связываться с издатель-
ствами, а продавать инструкции 
напрямую. С созданием сайта 
Instarguide, куда были выложены 
первые обучающие материалы, 
им помогли друзья из бюро Crosby 
Studios. Инвестиции в запуск со-
ставили €200, которые пошли на 
регистрацию ИП, годовую под-
писку на сайт-конструктор Tilda 
и подписку на интернет-помощ-
ник для создания магазина Ecwid. 
«В этой сфере мы были новичками 
и не знали, как все пойдет, поэто-
му хотели максимально сократить 
расходы, — говорит Екатерина. — 
Книгу в программе Indesign мне 
помогал верстать брат, а потом мы 
и сами научились в ней работать».

Сайт стартовал в декабре 
2016 года. На нем за 1500 руб. мож-
но скачать гид по созданию персо-
нальных аккаунтов, за 1800 руб. — 
гид для бизнес-аккаунтов, еще по 
600 руб. стоят несколько гидов по 
обработке фотографий. Сайт дол-
жен все время обновляться, по-
этому спустя какое-то время де-
вушки решили постоянно добав-
лять инструкции по обработке 
фотографий от топовых блогеров 
и платить им 50% с продаж. Так 
появилось еще одно направление 
Instarguide — «обработки от блоге-
ров». Сейчас в проекте участвуют 
уже более 20 блогеров.

«Если бы мне кто-то дал этот 
гид, когда я начинала пользовать-
ся Instagram, я была бы очень бла-
годарна. Любой человек может 
зарабатывать столько же, сколько 
средний москвич получает в ме-
сяц, только потому, что правильно 
оформил свой Instagram», — уве-
ряет Бутко.

Миллион на Instagram

Первые клиенты пришли благодаря 
продвижению в личных аккаунтах. 
Отдельным каналом продвижения 
стали блогеры, чьи инструкции по 
обработке изображений партнеры 
стали размещать на сайте.

За первые же два дня выруч-
ка составила 100 тыс. руб. «Мы не 
были к такому готовы. Я думала, 
если мы сможем 60 тыс. руб. в ме-
сяц получать, будет отлично,  — 
говорит Бутко. — Как сейчас пом-
ню 17 января — день, когда обо-
рот Instarguide достиг 1 млн руб.». 
Подруги решили установить себе 
зарплату 100 тыс. руб. в месяц, 
а остальное тратить на развитие — 
привлекать новых блогеров и соз-
давать новые инструкции.

Чтобы увеличить количество 
клиентов, Бутко и Бурашникова 
придумали конкурс: пользовате-
ли, купившие их гид, должны сле-
довать всем инструкциям, и те, у 
кого аккаунт сильнее других по-
меняется в лучшую сторону, полу-
чали в подарок iPhone 7. За второе 
и третье места полагалось 30 тыс. и 
20 тыс. руб. соответственно. «Пона-
чалу отклик был очень пассивный. 
Я испугалась, что будет три челове-
ка, которых и придется назначить 
победителями. Но нам начали пи-

сать практически каждый день, — 
вспоминает Бутко. — Конкурс вы-
играла 20-летняя девочка из Мин-
ска. Ее аккаунт настолько изменил-
ся, что я не верила своим глазам».

На сегодняшний день гиды от 
Instarguide купили более 5 тыс. 
человек. Cпросом пользуются ин-
струкции для ведения персональ-
ных аккаунтов и гиды от блоге-
ров. Инструкцию для ведения 
бизнес-аккаунтов заказывают 
реже всего.

Но выбранная бизнес-модель 
не привязывает клиентов к сер-
вису и не защищена от клониро-
вания.«Вы платите 600 руб. и полу-
чаете pdf-файл на почту, — говорит 
Екатерина. — Конечно, там написа-
но, что распространение и копиро-
вание файла пресекается законом, 
но некоторых это не пугает». Пи-
раты покупают гиды и начинают 
их перепродавать. Несколько раз 
Instarguide безуспешно пытались 
взломать. «На сайт периодически 
поступают заказы о покупке всего, 
что есть на сайте. И мы знаем, что 
стоит скоро ожидать новых кло-
нов», — говорит блогер.

Девушки решили бороться с ата-
кой клонов запуском все новых 
проектов — они постоянно обнов-
ляют ассортимент инструкций с со-
ветами от популярных блогеров.  

Экономика 
Instarguide
(апрель 2017 года, тыс. руб.)

Доходы  

1000
Расходы 420 

Комиссия PayPal 
и «Яндекс.Деньги» 
(3%) 30 

Комиссия блогерам-
партнерам 300
Зарплата сотрудникам 
(бухгалтер 
и помощница) 30
Налогообложение 
(УСН) 60

 
Прибыль 580 
Источник: данные компании 

Instagram: аудитория и реклама

К апрелю 2017 года 
ежемесячная ау-
дитория Instagram 
по всему миру 
достигла 700 млн 
человек. На пер-
вом месте по доле 
трафика — США 
(17,12%), Россия — 
на втором (8,61%), на 
третьем — Бразилия 
(5,43%). Самые попу-
лярные русскоязыч-

ные аккаунты при-
надлежат Настасье 
Самбурской (7,6 млн 
подписчиков), 
Тимати (7,4 млн), 
Ксении Бородиной 
и Ольге Бузовой 
(по 7,1 млн). Плат-
форма Influence.co 
приводит расценки 
на средний реклам-
ный пост в США 
и России — $206 

и $135 соответствен-
но. Гонорары звезд 
намного выше: по 
данным биржи ре-
кламных кампаний 
Labelup.ru, стои-
мость рекламного 
поста у Самбурской, 
Бородиной и Бузо-
вой начинается от 
202,5 тыс. руб.
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Что повлияет на динамику валютной пары в июне

Регуляторы играют на евро
ЕКАТЕРИНА АЛИКИНА

В июне курс евро к рублю мо-
жет укрепиться, считают фи-
нансисты, опрошенные РБК. 
Сильнее всего на динамику 
валютной пары повлияют 
итоги заседаний ЕЦБ, Банка 
России и ФРС.

В первый месяц лета одним из 
самых заметных событий для 
валютной пары евро/рубль ста-
нет заседание европейского ре-
гулятора (ЕЦБ) — оно состоит-

ся в четверг, 8 июня. Как указы-
вает генеральный директор УК 
«Спутник  — Управление капи-
талом» Александр Лосев, общий 
консенсус-прогноз состоит в том, 
что в июне ЕЦБ, скорее всего, не 
станет повышать ставку. Вместе 
с тем внимание инвесторов будет 
сосредоточено на риторике регу-
лятора. «Вероятность локально-
го роста евро достаточно высо-
кая, так как ЕЦБ необходимо по-
этапно готовить рынок к будуще-
му ужесточению политики, шаг 
за шагом убирая «мягкие» фор-

мулировки», — прогнозирует на-
чальник отдела экспертов «БКС 
Экспресс» Василий Карпунин.

Второй по значимости фак-
тор — итоги заседания российско-
го Центробанка. Заседание запла-
нировано на 16 июня, и на нем в 
том числе будет приниматься ре-
шение по ключевой ставке. Пока 
рынок ожидает ее снижение на 
0,25 п.п. или 0,5 п.п. Как отмеча-
ет портфельный управляющий ГК 
«Финам» Алексей Белкин, сниже-
ние ключевой ставки умерит ин-
терес западных инвесторов к спе-

кулятивной стратегии carry trade. 
«Это говорит в пользу возможно-
го укрепления евро (и доллара) по 
отношению к рублю», — говорит 
Белкин.

В середине месяца, 14 июня, 
состоится заседание ФРС США, 
где также будет приниматься ре-
шение по ставке. Вероятность 
ее повышения, согласно консен-
сус-прогнозу аналитиков, в июне 
составляет 90%. По мнению экс-
пертов, ужесточение политики 
американского регулятора даст 
импульс для укрепления доллара 

против остальных валют. Одно-
временно в паре евро/рубль так-
же будет наблюдаться волатиль-
ность.

С учетом этих и прочих факто-
ров участники опроса РБК пред-
полагают, что к закрытию бир-
жи в последний день месяца, 
30 июня, евро к рублю окрепнет. 
Консенсус-прогноз  — 64,5  руб. 
Месяц назад финансисты пред-
сказывали 62,7 руб. за евро и 
ошиблись: 31  мая на закры-
тии торгов в 19:00 мск он стоил 
63,7 руб.  
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От чего будет зависеть динамика валютной пары евро/рубль в ближайший месяц

Прогноз курса евро на конец месяца, 30 июня, — 64,5 руб. (против 63,5 руб. на 10:00 мск в четверг, 1 июня)

1.
Заседание ЕЦБ   
В четверг, 8 июня, состоит-
ся заседание Европейского 
центрального банка (ЕЦБ). 
По мнению экспертов, за-
седание будет рутинным: 
изменений в монетарной 
политике не ожидается. 
Однако европейский ре-
гулятор может несколько 
изменить риторику, сделав 

ее более жесткой. «Основ-
ная причина возможного 
укрепления евро к доллару 
и, соответственно, к рублю 
— это ожидания намеков 
ЕЦБ о периоде начала по-
вышения ставок», — гово-
рит портфельный управля-
ющий ГК «Финам» Алексей 
Белкин. И, напротив, если 
председатель ЕЦБ Марио 
Драги вновь заявит о готов-

ности и дальше сохранять 
ультрамягкую политику, 
это способно несколько 
ослабить единую евро-
пейскую валюту, отмечают 
эксперты. Мягкая политика 
является свидетельством 
слабости экономики ре-
гиона.   

2. 
Решение ЦБ РФ 
по ключевой ставке  
На 16 июня запланировано 
заседание совета дирек-
торов Банка России по 
вопросам денежно-кре-
дитной политики. Рынок 
ожидает снижение ключе-
вой ставки на 0,25% или 
на 0,5%. Финансисты схо-
дятся во мнении, что по-
нижение ставки уменьшит 
интерес западных инвесто-
ров по линии carry trade, 
спекулятивной стратегии, 
используемой инвестора-
ми. Она заключается в по-
купке валюты стран с вы-

сокой процентной ставкой 
и продаже валюты стран с 
низкой процентной став-
кой. «Снижение ставки ЦБ 
РФ может снизить интерес 
иностранных инвесторов 
к российским рублевым 
инструментам», — говорит 
начальник отдела опера-
ций на валютных рынках 
Росевробанка Роман Фро-
лов. Соответственно, рубль 
к доллару и евро может 
ослабнуть.

3. 
Заседание ФРС США  
Одно из центральных со-
бытий месяца — заседание 
американского регуля-
тора, которое состоится 
14 июня. Согласно консен-
сус-прогнозу, вероятность 
повышения ключевой став-
ки ФРС — 90%. По мнению 
начальника отдела опера-
ций на валютных рынках 
Росевробанка Романа 
Фролова, это даст импульс 

для укрепления доллара 
против остальных валют, 
а валюты развивающихся 
стран должны несколько 
ослабнуть, в том числе 
против евро. 

4. 
Выборы 
в Великобритании  
В четверг, 8 июня, в Ве-
ликобритании пройдут 
парламентские выборы, 
в ходе которых британцы 
будут решать, останутся 
ли у власти консерваторы 
во главе с премьер-мини-
стром Терезой Мэй. По 
словам главного аналити-
ка Нордеа Банка Дениса 
Давыдова, ослабление 
позиций Терезы Мэй при-
ведет к ослаблению фунта. 
В этой ситуации евро будет 
в плюсе: к нему будет ра-
сти интерес инвесторов. 
«Если, наоборот, у консер-
ваторов всё пройдет более 
или менее гладко, то фунт 

станет чуть-чуть сильнее, а 
евро, наоборот, ослабнет к 
основным валютам», — по-
ясняет Давыдов.

5. 
Выборы во Франции  
В середине месяца, 11 
и 18 июня, в два тура во 
Франции пройдут пар-
ламентские выборы. По 
словам начальника отдела 
экспертов «БКС Экспресс» 
Василия Карпунина, евро 
поддерживают ожидания 
рынка о том, что на выбо-
рах в парламент партия 
нового президента стра-
ны Эмманюэля Макрона 
возьмет большинство 
голосов. «Если вдруг это 
не будет подтверждено, 
евро окажется по отноше-
нию к другим валютам под 
небольшим давлением», — 
говорит Карпунин. 
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Методика оценки. Для оценки каждого фактора применялась шкала от 1 до 5, где 1 — слабое влияние, 5 — сильное. Итоговый балл получен суммированием оценок всех экспертов. 
В опросе участвовали 10 экспертов.


